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●O Governo Federal, por meio 
do DNIT, é apontado como o 
maior responsável pelo atraso 
nas obras de duplicação da BR-
469, a Rodovia das Cataratas, 
em Foz do Iguaçu. Iniciadas 
em 2022 com prazo de 18 me-
ses, as obras seguem lentas em 
virtudes das falhas no projeto 
executivo elaborado no governo 
Bolsonaro e mantido com pou-
cas alterações no governo Lula. 
Erros no planejamento, como 

●Projeto da duplicação foi desen-
volvido durante o governo de Jair 
Bolsonaro e apresenta vários 
problemas executivos

●Governo Lula, mesmo ciente 
das difi culdades na execução, 
segue não dando atenção 
necessária duplicação da BR-469

interferências não previstas em 
redes de água e drenagem, além 
de inconsistências em notas de 
serviço, demandaram revisões 
e novos projetos, atrasando a 
execução. A demora nas desa-
propriações de terrenos e no 
licenciamento ambiental tam-
bém impactaram o cronogra-
ma, em que a emissão de posses 
ocorreu apenas em dezembro de 
2023. A realocação de redes de 
infraestrutura, como a elétrica 

EUA irá 
deportar 
brasileiros

●No próximo sábado (1º), a Câ-
mara dos Deputados realiza-
rá seu processo eleitoral para 
compor a nova Mesa Diretora, 
encerrando os quatro anos de 
condução do presidente Arthur 
Lira (PP-AL). Três deputados 
disputam a cadeira: seu indica-
do à sucessão, Hugo Motta (Re-
publicanos-PB), concorre com 
o deputado bolsonarista Marcel 
van Hattem (Novo-RS) e com o 
deputado Pastor Henrique Vieira 
(Psol-RJ), um dos vice-líderes do 
governo na Casa. Os três são jo-
vens, na faixa dos 30 anos. Com 
exceção da federação Psol-Rede 

e do Novo, os demais partidos 
declararam apoio à candidatu-
ra de Hugo Motta nos últimos 
meses de 2024, consolidando 
uma base que pode chegar até a 
494 deputados. O voto, porém, é 
secreto, havendo margem para 
dissidências entre os parlamen-
tares. O Psol e o Novo possuem 
histórico de lançar candidatos à 
presidência da Câmara, mesmo 
sem chances de vencer, para, 
ao mesmo tempo, divulgar suas 
principais pautas e não avalizar 
candidatos com os quais pos-
suem discordâncias programá-
ticas ou ideológicas. Público ● P.4 

●O cronograma de investimen-
tos do Lote 2 das estradas do Pa-
raná, que engloba trechos do 
Litoral, Região Metropolitana 
de Curitiba, Campos Gerais e 
Norte Pioneiro, está avançando. 
Algumas das obras mais aguar-
dadas do contrato de concessão 
estão com recursos garantidos 
após a EPR Litoral Pioneiro 
confirmar um financiamento 
de R$ 6,4 bilhões com o Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) 
ontem (29). Com os recursos 

em caixa, devem começar ain-
da neste ano os projetos para 
duplicação de 350 quilômetros 
de rodovias e para a construção 
de terceiras faixas na BR-277 
no trecho entre Curitiba e Pa-
ranaguá. De acordo com a EPR 
Litoral Pioneiro, as obras vão 
aumentar em 66% a capacidade 
no transporte de cargas e redu-
zir em cerca de 20% o tempo de 
viagem nas estradas ampliadas, 
melhorando a segurança e a efi -
ciência do sistema rodoviário 
paranaense. Público ● P.4

A sexta rodada do Campeonato 
Paranaense será concluída nesta 
quinta-feira (30) com o Coritiba 
em campo. O Coxa volta a jo-
gar em casa e recebe o Andraus, 
às 20 horas, no Couto Pereira. 
O Alviverde vem de um empate 
sem gols com o Athletico-PR, 
no clássico Athletiba. E tenta 
melhorar o desempenho dos 
representantes da Capital neste 
Estadual. Esportes ● P.6

A Seleção Brasileira Sub-20, 
comandada pelo técnico Ra-
mon Menezes, está na disputa 
do Campeonato Sul-Americano 
da categoria. Até agora, o Brasil 
tem uma derrota vexatória para 
a Argentina e uma vitória sobre 
a Bolívia. Os garotos de Ramon 
têm a obrigação da vitória so-
bre o Equador nesta quinta-feira 
(30), às 20h30, no Estádio Misael 
Delgado. Esportes ● P.6

da Copel e a adutora de água da 
Sanepar, enfrentou obstáculos. 
A rede elétrica precisou ser re-
feita do zero, enquanto a aduto-
ra, que abastece 40% da popu-
lação, exigiu um novo projeto 
para evitar desabastecimento. 
A construtora Dalba Engenha-
ria afi rmou que a obra deve ser 
concluída em 2025, mas ressal-
tou que os apontamentos são de 
responsabilidade do Governo 
Federal. Público ● P.3

Paranaense
Coxa encara o 
Andraus para 
voltar a vencer

Sul-Americano
Brasil enfrenta o 
Equador hoje pela 
quarta rodada

EM NÚMEROS

Três deputados disputam 
a presidência da Câmara

BNDES vai fi nanciar 
obras na rodovia BR-277

Agência Senado

Roberto Dziura Jr.

Rafael Ribeiro/CBF

As obras de duplicação já estão 
com atraso de 10 meses
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Projeto mal feito gerou 
atraso na duplicação da 
Rodovia das Cataratas

●Dados do Serviço de Imigração 
dos EUA indicam que 1,5 milhão 
de pessoas possuem sentença 
de deportação, incluindo 38 mil 
brasileiros. Em 2022, um estudo 
do Pew Research Center estimou 
que 11 milhões de imigrantes vi-
viam irregularmente no país, 
sendo 230 mil brasileiros. No úl-
timo ano, 1.859 brasileiros foram 
deportados. A polêmica cresceu 
após um voo com 88 deportados 
chegar a Manaus, em que vídeos 
mostraram imigrantes algema-
dos, contrariando acordos entre 
Brasil e EUA. Relatos indicam 
maus-tratos, más condições no 
voo e dificuldades para acesso 
ao banheiro. Integrantes do Mi-
nistério das Relações Exteriores 
defenderam a revisão dos termos 
do acordo de deportação para 
garantir que os brasileiros não 
desembarquem algemados no 
país. O ex-presidente Donald 
Trump prometeu ampliar depor-
tações em massa. A Gazeta do 
Paraná segue acompanhando o 
caso e conversará hoje (30) com 
uma imigrante brasileira, que 
relatará dificuldades enfrenta-
das pelos brasileiros em situação 
irregular nos EUA. 
Público ● P.2
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Brasileiros enfrentam risco de 
deportação nos Estados Unidos

Imigração nos EUA  Dados do governo americano apontam que 38 mil brasileiros enfrentam ordem 
de deportação. Gazeta do Paraná entrevistará imigrante para relatar desafi os e impactos da medida
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Vídeos Institucionais.

Um estudo do Pew 
Research Center 
estimou que cerca 
de 11 milhões de 
imigrantes viviam 
em situação irregular 
nos EUA, sendo 230 
mil brasileiros, um 
aumento signifi cativo 
em comparação com a 
década anterior

GABRIEL PORTA
Cascavel

●Dados do Serviço de Imigra-
ção dos Estados Unidos indi-
cam que quase 1,5 milhão de 
pessoas possuem sentença de 
deportação no país, incluindo 
aproximadamente 38 mil brasi-
leiros. As informações, referen-
tes a novembro de 2024, foram 
divulgadas em um documento 
do ICE (Serviço de Imigração e 
Controle de Alfândegas) e obti-
das pela Folha de S.Paulo.

Esses números englobam ci-
dadãos estrangeiros que já pas-
saram por processos legais e re-
ceberam uma ordem formal de 

condições durante o voo, in-
cluindo falta de ventilação ade-
quada.

Em entrevista à Folha de 
S.Paulo, integrantes do Minis-
tério das Relações Exteriores 
defenderam a revisão dos ter-
mos do acordo de deportação 
para garantir que os brasileiros 
não desembarquem algemados 
no país. O governo brasileiro 
também quer que os Estados 
Unidos investiguem as denún-
cias feitas pelos deportados.

O ICE afirma que há diver-
sos motivos pelos quais nem 
todas as ordens de deportação 
são imediatamente cumpri-
das. Entre os fatores que po-

Prefeitura intensifi ca combate 
ao Aedes na região norte
Serviços de limpeza, 
retirada de entulhos, ações 
educativas, vistorias dos 
agentes de Saúde, aplicação 
de fumacê e entre outros 
estão sendo realizados. Essa 
luta é de todos nós! 

Da redação
Cascavel

●A Prefeitura de Cascavel rea-
lizou ontem (29) uma grande 
mobilização para eliminar os 
criadouros do mosquito Ae-
des aegypti, o vetor da dengue 
e chikungunya. A força-tarefa 
mobilizou várias frentes com 
vistoria de agentes de saúde, 
ações orientativas, aplicação de 
fumacê, limpeza e roçada com 
maquinários e distribuição de 
sacos de lixo para a comunidade 
também entrar na guerra contra 
o mosquito e fazer uma faxina 
mais apurada nos quintais. Os 
trabalhos iniciaram pelo bairro 
Melissa, região norte da cidade 
que concentra a maioria abso-
luta dos casos confirmados de 
chikungunya. Cascavel está em 
surto de chikungunya. De acor-
do com último boletim epide-
miológico, já são 218 casos con-
fi rmados em todo o Município, 
além de 46 registros de dengue.

Segundo o secretário de Saú-
de, Ali Haidar, o alerta é para 
que todos se unam nesta mo-
bilização e façam a elimina-
ção de criadouros em casa, in-
dependente da região em que 
morarem. “A ação no bairro se 
estende durante a semana até 
que a gente consiga cobrir todos 
os pontos já mapeados pela Vigi-
lância Epidemiológica. Para que 
a gente faça realmente uma ação 
de varredura e rastreio completo 
na área. Estamos desenvolvendo 
ações de tentativa de bloqueio, 
ações preventivas, ações com os 
agentes de Endemias, e o vene-

sociais mostram que muitos 
desembarcaram algemados nas 
mãos e nos pés, algo que, se-
gundo autoridades brasileiras, 
contraria acordos fi rmados en-
tre Washington e Brasília. Rela-
tos também indicam denúncias 
de maus-tratos, dificuldades 
para acessar banheiros e más 

deportação por violação das leis 
de imigração americanas. Em 
2022, um estudo do Pew Rese-
arch Center estimou que cerca 
de 11 milhões de imigrantes vi-
viam em situação irregular nos 
EUA, sendo 230 mil brasileiros, 
um aumento significativo em 
comparação com a década an-
terior. O Itamaraty calcula que 
a comunidade brasileira no país 
chegue a aproximadamente 2 
milhões de pessoas, sem de-
talhar quantas delas estão em 
situação legal.

No ano passado, 1.859 bra-
sileiros foram deportados dos 
Estados Unidos. Apesar da ex-
pulsão, ainda existem formas 
legais de retorno para o país. 
Segundo o advogado André Li-
nhares, especialista em imigra-
ção que atua em Miami, aque-
les que já receberam sentença 
de deportação "teoricamente 
podem ser detidos a qualquer 
momento e removidos do país", 
afi rmou ele à Folha de S.Paulo.

A questão da deportação ga-
nhou destaque na última sex-
ta-feira (24), quando um voo 
fretado trouxe 88 brasileiros 
deportados para Manaus. Ví-
deos que circularam nas redes 

no também está sendo passado 
em pontos específi cos que ne-
cessitam e têm recomendação e 
ainda não surtiu efeito. Já foram 
7 ciclos de fumacê nesta região e 
ainda a gente tem problema com 
acúmulo de lixo, com resídu-
os descartados incorretamente. 
Por isso, essa ação de sensibili-
zação. De nada vai adiantar fi car 
passando fumacê se tem acú-
mulo de lixo e material irregular 
nas residências. Então, a gente 
também detecta a falta de par-
ticipação da população em todas 
essas atividades. Nós precisamos 
controlar o vetor, nós precisa-
mos eliminar essa transmissão. 
É essencial que a gente tome essa 
atitude agora”, alerta o secretá-
rio de Saúde.

Apesar da Secretaria de Meio 
Ambiente disponibilizar os ser-
viços coleta de lixo comum, de 
recicláveis e até de volumosos, 
ainda foram constatados mui-
tos casos de descarte irregular 
na região do Melissa, inclusive 
no rio que há na área, explica o 
secretário da pasta, Ailton Lima. 
“As equipes de limpeza, através 
do programa Cidade Limpa, es-
tão fazendo uma ação integrada 
com a Secretaria de Saúde nos 

pontos por eles apontados, para 
que a gente possa fazer o reco-
lhimento dos resíduos onde a 
necessidade e ao mesmo tempo 
o recolhimento dos resíduos que 
foram separados pelo próprio ci-
dadão, pois foram distribuídos 
sacos de lixo. Ao mesmo tempo 
as nossas equipes irão fazer todo 
o trabalho nos parques públi-
cos que já vêm sendo atendidos, 
mas no sentido de dar exemplo 
a comunidade mantendo, por 
determinação do prefeito Renato 
Silva, todos os espaços públicos 
limpos e adequados para que o 
cidadão faça a mesma coisa na 
sua residência”, detalha.

O prefeito Renato Silva con-
voca a população a se unir a essa 
causa de saúde pública. “Essa 
é uma realidade que nós não 
vamos fugir. Por isso, estamos 
presentes aqui com toda nossa 
equipe para fazer esse trabalho. 
O Município está encabeçando, 
porque sempre trabalhou e agora 
precisamos mais do que nunca 
estar presente na comunidade 
e pedir que todo mundo se des-
perte e ajude a combater esse 
mosquito que é um perigo para a 
humanidade”, pontua observa o 
chefe do Executivo.

Migrantes deportados pelo governo Donald Trump nos EUA embarcam em avião militar Casa Branca

Secom/divulgação

internacional da ONU assina-
do pelo Brasil e outros países. 
Além disso, o serviço de imi-
gração americano alega difi-
culdades operacionais devido à 
falta de cooperação de algumas 
nações para a repatriação de 
seus cidadãos, embora o Brasil 
não esteja entre esses países.

O ex-presidente Dona ld 
Trump, que já anunciou pla-
nos de ampliar deportações em 
massa, afirmou que pretende 
realizar o maior processo de ex-
pulsão de imigrantes da história 
do país. Especialistas, no en-
tanto, duvidam da viabilidade 
dessa proposta, destacando de-
safi os logísticos e impactos eco-
nômicos. Durante seu primeiro 
mandato, Trump deportou cer-
ca de 1,5 milhão de imigrantes. 
Segundo o American Immigra-
tion Council, um plano dessa 
magnitude custaria aos Estados 
Unidos aproximadamente US$ 
315 bilhões (R$ 1,8 trilhão) para 
prender, deter e deportar os 13,3 
milhões de pessoas que vivem 
no país ilegalmente ou sob sta-
tus temporário revogável.

A Gazeta do Paraná segue 
acompanhando o tema e, hoje 
(30), conversará com uma imi-
grante brasileira que vive nos 
Estados Unidos. Ela relatará em 
primeira mão as dificuldades 
enfrentadas pelos brasileiros 
que estão em situação irregu-
lar no país, trazendo uma visão 
mais detalhada sobre o impacto 
dessas medidas no dia a dia dos 
brasileiros que vivem nos Esta-
dos Unidos. 

DADOS

●No ano passado, 1.859 
brasileiros foram deportados dos 
Estados Unidos.

●A questão da deportação 
ganhou destaque na última 
sexta-feira (24), quando um 
voo fretado trouxe 88 brasileiros 
deportados para Manaus.

dem impedir a remoção estão 
solicitações de asilo e prote-
ções previstas pela Convenção 
Contra a Tortura, um tratado 
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Serão lançadas por guindaste 12 vigas longarinas sobre os pilares do viaduto DER-PR

As vias marginais da rodovia, 
a Avenida Olímpio Rafagnin 
e a Rua Sérgio Gasparetto, 
fi carão totalmente 
bloqueadas durante este 
período

Das Agências
Cascavel

●O Departamento de Estradas de 
Rodagem do Paraná (DER/PR) 
informa que a BR-277 em Foz 
do Iguaçu, na região Oeste, será 
interditada para lançamento de 
vigas de novo viaduto na altu-
ra do km 722, nesta sexta-feira 
(31), sábado (1º) e domingo (2). 
Durante as operações, que co-
meçam à noite e vão até o fi nal 
da madrugada do dia seguinte, 
os veículos vão trafegar pela ro-
dovia em operação pare-e-siga, 
com interrupção total do trá-
fego em intervalos de 1 hora e 
30 minutos de cada vez. As vias 
marginais da rodovia, a Avenida 
Olímpio Rafagnin e a Rua Sérgio 
Gasparetto, ficarão totalmente 
bloqueadas durante este perío-

10
EM NÚMEROS

A obra para duplicação da 
Rodovia das Cataratas está 
atrasada em 10 meses

Perimetral
O Departamento de Estradas de 
Rodagem do Paraná (DER/PR), 
autarquia da Secretaria de In-
fraestrutura e Logística (SEIL), 
informa que chegou a 56% a exe-
cução da obra da Perimetral Leste 
de Foz do Iguaçu, rodovia que vai 
ligar a BR-277 à nova Ponte da 
Integração Brasil – Paraguai. A 
obra é resultado da parceria entre 
o Governo do Paraná, governo 
federal e a Itaipu Binacional.

Ao longo de janeiro os servi-
ços de pavimentação prossegui-
ram com aplicação da última 
camada asfáltica nos ramos do 

do, sem operação pare-e-siga. 
Condutores devem seguir com 
cautela e atenção redobrada du-
rante este período de obras, obe-
decendo a sinalização e orienta-
ções dos trabalhadores no local.

Serão lançadas por guindaste 
12 vigas longarinas sobre os pi-
lares do viaduto. Oito delas tem 
30 metros de comprimento e 
pesam 59,8 toneladas, e quatro 
tem 33 metros e 65 toneladas. 
A estrutura é parte da obra de 
implantação da Perimetral Leste 
de Foz do Iguaçu, permitindo o 
acesso com segurança à futura 
rodovia de ligação com a Ponte 
da Integração Brasil–Paraguai.

viaduto de acesso à Ponte Tan-
credo Neves, fronteira com a 
Argentina, além de execução 
de camada de binder e capa as-
fáltica em desvio no viaduto do 
entroncamento com a BR-469.

A terraplenagem atuou princi-
palmente no entroncamento da 
perimetral com a BR-277, exe-
cutando os aterros do ramo do 
futuro viaduto no local. Também 

foram realizadas interdições de 
tráfego agora no fi nal do mês em 
preparação para o lançamento 
das vigas longarinas da estrutu-
ra, que será realizado nos próxi-
mos dias. No viaduto do entron-
camento entre a perimetral e a 
Avenida República Argentina foi 
feito o muro de fl exão, disposi-
tivo de contenção do talude de 
aterro no local.

Na obra das novas aduanas, 
continuam os serviços na parte 
interna do edifício administrati-
vo da Aduana Brasil – Paraguai e 
acabamento interno dos demais 
edifícios; e na Aduana Brasil – 
Argentina estão sendo montadas 
as coberturas dos estacionamen-
tos, além de executada a con-
cretagem dos pisos do edifício 
administrativo.

Rodovia BR-277 terá operação
pare-e-siga no km 722 em Foz
do Iguaçu neste fi nal de semana

Programação Pare-e-Siga

FOZ DO IGUAÇU

31/01/25 das 21h até as 06h da manhã do dia seguinte
01/02/25 das 20h até as 06h da manhã do dia seguinte
02/02/25 das 20h até as 06h da manhã do dia seguinte

Foz do Iguaçu Projeto problemático foi realizado e aprovado pela Itaipu Binacional durante o governo 
do ex-presidente Jair Bolsonaro, mas governo Lula também não apresenta soluções

Projeto tem 
diversas falhas 
executivas, além 
da demora em 
desapropriações 
e problemas com 
infraestrutura 
urbana

Cascavel
DA REDAÇÃO

A
GAZETA do Paraná
teve acesso a informa-
ções que mostram que 
o Governo Federal, por 

meio do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transpor-
tes, é o maior responsável pelo 
atraso nas obras de duplicação 
da BR-469, a Rodovia das Ca-
taratas que corta a cidade de 
Foz do Iguaçu, dando acesso 
aos principais atrativos turísti-
cos do município. As obras que 
se iniciaram em 2022 e tinham 
prazo de fi nalização para 18 me-
ses, seguem em ritmo lento. Os 
principais problemas, conforme 
o dossiê repassado a GP, são com 
relação ao projeto executivo fei-
to pelo DNIT ainda no governo 
Bolsonaro, e mesmo com a mu-
dança de governo, passando pa-
ra a “mão” de Lula, segue com 
poucas alterações, trazendo di-
fi culdades na execução da obra.

No dossiê, é repassado que vá-
rios problemas signifi cativos fo-

Falhas no projeto do Governo 
Federal atrasam duplicação 

da rodovia das Cataratas

relação a erros e inconsistências 
no projeto executivo, como in-
terferências não previstas com 
as redes de água e mudanças 
necessárias no projeto de dre-
nagem. Esses problemas causa-
ram a necessidade de revisões e 
novos projetos, atrasando ainda 
mais a execução dos serviços. 
Há também inconsistências em 
notas de serviço de pavimenta-
ção e fresagem, que necessita-
ram de revisões e ajustes, além 
de afetarem o cronograma fi nal 
da obra.

Com relação a desapropria-
ções, o dossiê afi rma que houve 
demora para a desapropriações 
de territórios na faixa de do-
mínio da obra, o que difi cultou 
a execução de certas partes do 
projeto. Uma dessas difi culda-
des teria sido com relação a exe-
cução da Obra do Viaduto que dá 
acesso ao Aeroporto Internacio-
nal de Foz do Iguaçu. A emis-
são dessas posses foi repassada 
apenas em dezembro de 2024, 
nove meses após o termino do 
período contratual previsto para 
a execução completa da obra. 

Outro problema foi a falta até 
o momento de desapropriação 

de terrenos adjacentes a rodovia 
para a execução dos dispositivos 
de drenagem. Enquanto não há 
a resolução, não é possível exe-
cutar parte importante da obra 
de duplicação.

Dentro da questão de desa-
propriação, outra dificuldade 
enfrentada esteve relacionada 
ao licenciamento ambiental por 
parte do Instituto Água e Ter-
ra, que para a execução da obra 
no trecho de KM 5+500 ao KM 
8+700, demorou a ser conce-
dido, tendo a licença aprovada 
apenas em março de 2023.

Redes de infraestrutura
A realocação da rede elétrica da 
Copel não foi prevista no pro-
jeto executivo. Com a impossi-
bilidade de desativação da rede 
atual, foi necessária a instalação 
completa de uma nova rede por 
parte da Companhia Paranaense 
de Energia. Isso gerou atrasos e 
mesmo com a execução de no-
vos projetos para a substituição 
dessa rede, o prazo de 360 dias 
foi insufi ciente para que a con-
cessionária alocasse toda a rede 
elétrica que abrange a obra, e até 
o momento não houve fi naliza-

ção desse serviço.
Da mesma forma, a reloca-

ção da adutora de água enfren-
tou difi culdades, pois a adutora 
existente, que abastece em tor-
no de 40% da população igua-
çuense, não podia ser movida 
sem a instalação de uma nova 
rede, a fi m de não desabastecer 
o município. O projeto executi-
vo da Sanepar estava ausente, e 
a obra ainda estava em processo 
de planejamento, o que causou 
atrasos consideráveis.

Impasse com a CCR
No projeto para a realização das 
alças de acesso no viaduto de 
transposição para entrada no 
Aeroporto de Foz do Iguaçu, 
parte da área necessária está 
dentro da concessão da CCR 
Aeroportos. E isso gerou um 
impasse entre a CCR e o DNIT. 
Isso porque, em um acordo com 
o Governo do Estado, será cons-
truído no espaço o Museu de 
Arte Moderna Pompidou. Com 
isso, há o impedimento para a 
execução de uma das alças, com 
o comprometimento dessa área 
para a construção do museu. 

Ainda assim, o DNIT não quer 

abrir mão do projeto licitado 
que foi aprovado pela Itaipu, e 
defende que haja a execução da 
alça conforme o projeto original. 
A CCR, propôs a readequação da 
alça, removendo um dos mo-
vimentos previstos no viaduto, 
de forma que a obra pudesse 
ser executada sem prejudicar a 
área destinada ao museu. Atu-
almente, a concessionária que 
administra o aeroporto e o DNIT, 
realizam negociações acerca do 
impasse, sem uma resolução 
defi nitiva.

A Gazeta do Paraná entrou 
em contato com o DNIT, mas 
até o fechamento desta matéria, 
não obteve resposta a respei-
to dos problemas apresentados 
no dossiê. Também entramos 
em contato com a construtora 
responsável pela obra. Confor-
me a Dalba Engenharia, com o 
avanço das obras a ideia é que 
ainda em 2025 a duplicação 
completa da Rodovia das Cata-
ratas seja entregue. Com relação 
as informações recebidas pela 
GP, a empresa afirmou que os 
apontamentos dizem respeito 
a questões que fogem do alcan-
ce da Dalba, sendo pertinentes 
apenas ao Governo Federal, e 
que realiza a execução confor-
me as possibilidades e as etapas 
delimitadas no projeto.

O caso
A duplicação da Rodovia das 
Cataratas (BR-469) que antes 
era uma salvação, se tornou um 
martírio para o morador de Foz 
do Iguaçu. Constantes atrasos e 
problemas cercam a obra que foi 
iniciada em 2022 com o prazo 
de execução de 18 meses, e até 
o momento não foi concluída. O 
prazo para fi nalização, março de 
2024, já passou 10 meses do pre-
visto, e a tendência é que o atra-
so seja ainda maior, já que a obra 
não chegou nem na sua metade. 
Conforme o último balanço, a 
duplicação está atualmente em 
apenas 42,49% de execução. 

O trecho onde as obras acon-
tecem interliga o acesso a Ar-
gentina até o portal de entrada 
do Parque Nacional de Iguaçu. 
São pouco menos de 9 quilô-
metros que necessitam de du-
plicação. Ainda assim, a obra já 
tem quase três anos de duração. 
Conforme a Itaipu Binacional, 
100% dos recursos necessários 
para a execução de toda a du-
plicação da rodovia já foram li-
berados e estão disponíveis para 
a realização.

ram constatados durante a exe-
cução da obra, o que prejudicou 
o cumprimento do cronograma 
de realização e execução dos 
serviços por parte das empresas 
que foram contratadas para todo 
o projeto de duplicação.

O principal problema, que 
agrega todos os outros, são com 

Projeto de duplicação tem várias falhas executivas que atrasam o andamento da obra DER/PR
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Financiamento garante duplicação 
da BR-277 na Serra do Mar no PR

Câmara dos Deputados fará eleição do novo presidente 
Três parlamentares vão 
disputar a presidência 
da Casa no próximo 
fi m de semana

Das Agências
Brasília

●No próximo sábado (1º), a Câ-
mara dos Deputados realiza-
rá seu processo eleitoral para 
compor a nova Mesa Diretora, 
encerrando os quatro anos de 
condução do presidente Arthur 
Lira (PP-AL). Três deputados 
disputam a cadeira: seu indi-
cado à sucessão, Hugo Motta 
(Republicanos-PB), concorre 
com o deputado bolsonarista 
Marcel van Hattem (Novo-RS) 
e com o deputado Pastor Hen-
rique Vieira (Psol-RJ), um dos 
vice-líderes do governo na Casa. 
Os três são jovens, na faixa dos 
30 anos.

Com exceção da federação 
Psol-Rede e do Novo, os demais 
partidos declararam apoio à 
candidatura de Hugo Motta nos 
últimos meses de 2024, con-
solidando uma base que pode 
chegar até a 494 deputados. O 
voto, porém, é secreto, havendo 
margem para dissidências entre 
os parlamentares.

O Psol e o Novo possuem his-
tórico de lançar candidatos à 

Lote 2 Algumas das obras mais aguardadas do contrato de concessão estão com recursos garantidos 
após a EPR Litoral Pioneiro confi rmar um fi nanciamento de R$ 6,4 bilhões com o BNDES

Com os recursos em 
caixa, devem começar 
ainda neste ano os 
projetos para duplicação 
de 350 quilômetros 
de rodovias e para a 
construção de terceiras 
faixas na BR-277 no 
trecho entre Curitiba e 
Paranaguá 

DAS AGÊNCIAS
Curitiba 

●O cronograma de investimen-
tos do Lote 2 das estradas do 
Paraná, que engloba trechos do 
Litoral, Região Metropolitana de 
Curitiba, Campos Gerais e Norte 
Pioneiro, está avançando. Algu-
mas das obras mais aguardadas 
do contrato de concessão estão 
com recursos garantidos após a 
EPR Litoral Pioneiro confi rmar 
um fi nanciamento de R$ 6,4 bi-
lhões com o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) ontem (29).

Com os recursos em caixa, de-
vem começar ainda neste ano 
os projetos para duplicação de 
350 quilômetros de rodovias e 
para a construção de terceiras 
faixas na BR-277 no trecho entre 
Curitiba e Paranaguá. De acor-
do com a EPR Litoral Pioneiro, 
as obras vão aumentar em 66% 
a capacidade no transporte de 
cargas e reduzir em cerca de 
20% o tempo de viagem nas 
estradas ampliadas, melhoran-
do a segurança e a efi ciência do 
sistema rodoviário paranaen-
se. “É um setor extremamente 
estratégico para o escoamento 
da produção brasileira, ligan-
do regiões importantes ao Porto 
de Paranaguá. A efi ciência está 
no centro deste contrato. Prova 
disso são as tarifas, que são 31% 
menores do que nos contratos 
anteriores”, afi rmou o diretor-
-presidente do Grupo EPR, José 
Carlos Cassaniga. 

As obras devem iniciar até o 
terceiro ano de concessão e pre-
cisam ser entregues até o sétimo 
ano do contrato. Neste período, 
os trechos devem receber cerca 

quilômetros de vias marginais, 
73 quilômetros de ciclovias e 52 
passarelas. 

Grandes obras
Nestes primeiros anos de con-
trato, o maior volume de inves-
timentos vai se concentrar nas 
duplicações e nas obras de faixas 
adicionais na BR-277 no trecho 
da Serra do Mar, que são as obras 
de maior impacto do lote. Dos 
350 quilômetros que serão du-
plicados, o maior trecho fi ca na 
PR-092, entre Jaguariaíva e San-
to Antônio da Platina, com 123,8 
quilômetros. Também serão du-
plicados 75 quilômetros da BR-
369 entre Cornélio Procópio e 
Jacarezinho, 59 quilômetros da 
PR-151 entre Piraí do Sul e Ja-
guariaíva e 14 quilômetros entre 
Paranaguá e Pontal do Paraná. 
Ainda estão englobados trechos 
da BR-153, PR-855, PR-092 e 
PR239. 

Já na BR-277, o contrato ga-
rante uma ampliação impor-
tante no trecho entre Curitiba 

e Paranaguá, com novas pistas 
em praticamente todo o percur-
so que já é duplicado. A rodovia 
também vai ganhar sete novos 
viadutos e duas correções de tra-
çado, que vão melhorar a segu-
rança da estrada. Também será 
implantada uma área de escape 
na altura do km 46, em área de 
curva fechada e de descida ín-
greme, e um sistema de ilumi-
nação de trecho em serra, em 
ambos os sentidos da via, do km 
31,5 ao km 46,5, em um total de 
15 km de nova iluminação viá-
ria. Esse é o trecho mais sinuoso 
da serra.

As obras de todo o Lote 2 vão 
impactar mais de 4 milhões de 
paranaenses e melhorar a estru-
tura dos seguintes municípios: 
Andirá, Antonina, Arapoti, Ban-
deirantes, Cambará, Carambeí, 
Castro, Cornélio Procópio, Curi-
tiba, Jacarezinho, Jaguariaíva, 
Joaquim Távora, Matinhos, Mor-
retes, Paranaguá, Piraí do Sul, 
Ponta Grossa, Pontal do Paraná, 
Quatiguá, Santa Mariana, Santo 

Antônio da Platina, São José dos 
Pinhais, Sengés, Siqueira Cam-
pos e Wenceslau Braz.

A EPR arrematou o Lote 2 das 
rodovias paranaenses em 2023, 
em disputa na Bolsa de Valores de 
São Paulo (B3). O grupo também 
será responsável pelo Lote 6. A 
concessão, que engloba estradas 
das regiões Oeste e Sudoeste do 
Paraná, prevê investimentos de 
R$ 20 bilhões em 662 quilôme-
tros de rodovias, garantindo a 
duplicação de 70% das estradas 
do trecho. Esse contrato deve ser 
assinado neste trimestre.

BNDES
O Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES) e a concessionária EPR 
Litoral Pioneiro assinaram con-
trato de financiamento de R$ 
6,38 bilhões para investimentos 
em rodovias no Paraná. O ato 
ocorreu em cerimônia no Palá-
cio do Planalto com a presença 
do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. O projeto integra o No-

vo Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC). São R$ 829 
milhões em financiamento di-
reto do BNDES e R$ 5,55 bilhões 
em emissão de debêntures, que 
são títulos de crédito de renda 
fi xa emitidos pelo banco com o 
objetivo de captar recursos no 
mercado financeiro. O presi-
dente do BNDES, Aloizio Mer-
cadante, destacou que o ban-
co financiou 85% de todos os 
investimentos em estradas do 
Brasil, principal modal logístico 
do país. Segundo ele, em 2024, 
foram aprovados R$ 23 bilhões 
para o transporte rodoviário, 
volume recorde nos 72 anos do 
banco. “Não há fi nanciamento 
de longo prazo para essa infra-
estrutura tão desafi adora, é um 
problema central de produtivi-
dade, de efi ciência, de redução 
de gases de efeito estufa, de re-
dução do custo de manutenção 
da frota dos caminhões, dos 
equipamentos, automóveis, se 
a gente não melhorar essa infra-
estrutura”, disse na cerimônia.

a ser cogitado para a sucessão de 
Arthur Lira, mas não era o mais 
forte. O nome preferido inicial-
mente por Lira era o de Elmar 
Nascimento, líder do União 
Brasil, que buscava construir 
uma base de apoio. Seus princi-
pais concorrentes eram Marcos 
Pereira, que também buscava 
o endosso de Lira, e o líder do 
PSD, Antonio Brito, com uma 
plataforma própria e apoio de 
grande parte da ala governista.

Pastor Henrique 
Vieira (Psol-RJ)
Historiador, teólogo e sociólo-
go, o pastor evangélico Henri-
que Vieira é fundador da Igreja 
Batista do Caminho, que realiza 
cultos itinerantes nas cidades de 
Rio de Janeiro e Niterói pregan-
do a fé evangélica sob uma ótica 
progressista. Ganhou notorie-
dade em seu discurso crítico ao 
uso da fé para a propagação do 
fundamentalismo e pela tese de 
que Jesus era negro, criado em 
meio aos mais pobres e compar-
tilhando de suas dificuldades. 
Embora seja pastor, não integra 
a bancada evangélica, com a 
qual mantém profundas dife-
renças. Tem 37 anos.

Marcel van Hattem
Filho de pai neerlandês e mãe 

brasileira, Marcel van Hattem 
é um dos mais ferrenhos oposi-
tores ao governo Lula. Com du-
pla nacionalidade, trabalhou na 
Diretoria de Empreendimentos 
Internacionais do Ministério dos 
Assuntos Econômicos, Agricul-
tura e Inovação do governo dos 
Países Baixos. Entrou na polí-
tica em 2004, quando foi eleito 
vereador pelo município gaú-

cho de Dois Irmãos pelo PP. Em 
2014, foi eleito deputado esta-
dual. Mesmo distante de Brasília 
à época, fez campanha no Rio 
Grande do Sul pelo impeach-
ment da presidente Dilma Rous-
seff , cassada em 2016. Em 2018, 
fi liou-se ao partido Novo, sigla 
pela qual se elegeu deputado fe-
deral e se consolidou como uma 
de suas principais lideranças na 

Câmara. Dentro do partido, es-
teve em constante atrito com 
o então presidente da legenda, 
João Amoêdo, crítico ao seu dis-
curso agressivo e à proximidade 
com a família de Jair Bolsona-
ro. Isso não minou a infl uência 
de Marcel van Hattem dentro 
da sigla: a ala considerada mais 
radical da legenda se tornou a 
dominante nas eleições de 2022.

As obras devem iniciar até o terceiro ano de concessão Roberto Dziura Jr/AEN

presidência da Câmara, mesmo 
sem chances de vencer, para, 
ao mesmo tempo, divulgar suas 
principais pautas e não avalizar 
candidatos com os quais pos-
suem discordâncias programá-
ticas ou ideológicas.

Médico nascido em João Pes-
soa (PB), Hugo Motta embarcou 
na política como o deputado 
federal mais jovem da história 
brasileira, assumindo seu man-
dato em 2010 aos 21 anos, na 
época do MDB. Tornou-se aliado 
próximo do deputado Eduardo 
Cunha, que presidiu a Câmara 
em 2015 e movimentou o pro-
cesso de impeachment da então 
presidente Dilma Rousseff . Con-
fi rmando-se sua eleição, será o 
mais jovem presidente da Casa 
desde a redemocratização, com 
35 anos. É fi lho de uma tradicio-
nal família política da Paraíba, 
com base na cidade de Patos. 
Seus avós foram deputados fe-
derais, e o pai é o atual prefeito 
da cidade.

Em 2018, migrou para o Repu-
blicanos e logo assumiu a lide-
rança da bancada e criou proxi-
midade tanto com o presidente 
do partido, deputado Marcos 
Pereira (SP), quanto com Arthur 
Lira, que mais tarde também se 
tornaria presidente da Câmara.

Em 2024, seu nome começou 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

Hugo Motta é o favorito para a presidência da Câmara Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Nestes primeiros 
anos de contrato, 
o maior volume de 
investimentos vai 
se concentrar nas 
duplicações e nas 

obras de faixas 
adicionais na BR-277 

no trecho da Serra 
do Mar, que são 

as obras de maior 
impacto do lote

de R$ 8 bilhões em investimen-
tos. Uma parte deste montante 
será fi nanciado pelo BNDES. Ao 
longo dos 30 anos de contrato de 
concessão, serão investidos R$ 
10,8 bilhões em obras e R$ 6,5 

bilhões em conservação em 605 
quilômetros de estradas. Todo 
o contrato prevê 350 quilôme-
tros de duplicações, 138 quilô-
metros de faixas adicionais, 73 
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A sexta rodada 
do Campeonato 
Paranaense 
será concluída 
nesta quinta-
-feira (30) com o 
jogo entre Coriti-
ba e Andraus

NÚMERO

Na terça, na abertura da 
sexta rodada, o Athletico-
PR empatou em casa 
com o Cianorte, em 1 a 1 

Coritiba e Andraus 
fecham a sexta rodada

Campeonato Paranaense O Coxa vem de um empate sem gols no clássico 
contra o rival Furacão e tenta melhorar o desempenho dos times da Capital

Maicon e Bruno Melo estão en-
tregues ao departamento médi-
co. Outros seis foram expulsos no 
clássico Athletiba. O lateral-di-
reito Felipe Guimarães recebeu o 
cartão vermelho nos acréscimos 
do segundo tempo. Os laterais 
Jamerson e Rodrigo Gelado, os 
meias Sebastián Gómez e Josué, 
e o atacante Júnior Brumado fo-
ram punidos em razão da briga 
generalizada com jogadores do 
Athletico. Os envolvidos na con-
fusão após o fim do jogo ainda 
poderão se tornar problemas para 
o restante do estadual. Isso por-
que, a Procuradoria do Tribunal 
de Justiça Desportiva do Paraná 
(TJD-PR), deve oferecer denún-
cia. Desta maneira, eles vão se 
julgados e podem ser suspensos 
por mais partidas.

Furacão
Além do Coxa, o Athletico-PR 
também vem penando no Cam-
peonato Paranaense. O Furacão 
até teve uma boa arrancada, com 
duas vitórias nos dois primeiros 

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l A sexta rodada do Campeonato 
Paranaense será concluída nes-
ta quinta-feira (30) com o jogo 
entre Coritiba e Andraus, que se 
enfrentam às 20 horas, no Couto 
Pereira, em Curitiba. Ou seja, de-
pois dessa partida, restarão ape-
nas cinco rodadas que vão definir 
os oito classificados para as quar-
tas de final e os times que lutam 
contra o rebaixamento.

Até agora, o Estadual tem apre-
sentado uma característica bem 
peculiar: o sofrimento dos repre-
sentantes da Capital. O Coritiba 
tem a chance de se tornar o time 
curitibano com melhor campa-
nha. Para isso, precisa derrotar 
o Andraus, que também é um 
representante da Capital, já que 
tem mandado seus jogos na Vi-
la Capanema na Ligga Arena. 
O Coxa tem oscilado neste Pa-
ranaense. Começou a trajetória 
com derrota em casa com time 
alternativo. Mas depois, teve uma 
vitória sobre o Independente São 
Joseense já com o time princi-
pal. Mas essa mesma formação, 
comandada por Mozart, foi der-
rotada pelo Cascavel na terceira 
rodada. Novamente com time 
alternativo, o Coritiba conseguiu 
derrotar o Maringá fora de casa. 
E ficou no empate sem gols no 
clássico Athletiba do último sá-
bado. Porém, Mozart terá uma 
série de desfalques em razão da 
confusão no clássico de sábado 
passado. O Coxa tem apenas sete 
pontos ganhos e precisa vencer 
para terminar a rodada no G-8. 
Já o Andraus tem apenas quatro e 
vai lutar contra o rebaixamento. 

O Coxa terá uma legião de para 
o jogo desta quinta. Os zagueiros 

jogos. Depois disso, o time de 
Maurício Barbieri teve uma se-
quência de quatro jogos sem vi-
tória. O Furacão empatou em 1 a 1 
com o Cianorte dentro de casa, na 
última terça, na abertura da sexta 
rodada. Detalhe: as duas vitórias 
foram sobre equipes que estão 
abaixo do Atheltico na tabela de 
classificação. Ou seja, o Rubro-

-Negro, que é o atual campeão 
paranaense e busca o bicampeo-
nato, ainda não venceu nenhum 
dos que estão acima dele na tabe-
la. Na próxima rodada, o Furacão 
tem boa chance de reencontrar o 
caminho das vitórias. No domin-
go (02) enfrenta o Andraus como 
visitante em local que ainda será 
definido.

Depois do Athletiba, o Coxa volta a jogar em casa hoje Site Coritiba

Akiu Myasava 
está no grid 
da Stock Li-
ght 
Duda Bairros

O Brasil venceu a Bolívia no jogo anterior Rafael Ribeiro/CBF

O Athletico empatou com o Cianorte na terça Site Athletico

Myasava renova com Garra Racing na Stock Light

Brasil enfrenta o Equador 
hoje pela quarta rodada 
do Sul-Americano

currículo um triunfo, além de 
uma pole e cinco pódios. Na sua 
segunda temporada como piloto 
da Light, o jovem Akyu busca 
agora repetir o feito do irmão e 
escalar o topo do pódio na com-
petição.

Foi correndo em casa, no Au-
tódromo Internacional Zilmar 
Beux, em Cascavel, que Akyu 
Myasava viveu um dos seus 
melhores momentos. Como 
‘rookie’, o piloto liderou dois 
dos treinos livres do fim de se-
mana válido pela segunda etapa 
do campeonato. Na sequência de 
um ano em que teve a chance de 
fazer a transição dos monopostos 
para os carros de turismo, Mya-
sava teve como melhor jornada a 
última rodada do ano, disputada 
em Interlagos, quando obteve 

deixou o Brasil na quarta colo-
cação do Grupo B e hoje o time 
estaria fora da fase seguinte. Por 
isso, os garotos de Ramon têm a 
obrigação da vitória nesta quin-
ta-feira (30), às 20h30, no Está-
dio Misael Delgado, pela quarta 
rodada. Como é uma chave de 
cinco, o Brasil folgou na rodada 
anterior e precisa vencer os dois 
jogos que restam para avançar. 
Além do Equador, os canarinhos 
têm a Colômbia pela frente no 
próximo sábado (1º). Ou seja, se-
rão dois confrontos diretos. Nes-
sa chave, a liderança é da Argen-
tina, que tem sete pontos e folga 
hoje. A Colômbia está na segunda 
posição com 4 pontos e abre a 
quarta rodada contra a lanter-
ninha Bolívia hoje, às 18 horas. 
Em caso de vitória, o Brasil só 

como resultado um quinto lu-
gar na segunda prova da Super 
Final. “Ter a chance de renovar 
com a Garra Racing Team para 
a temporada 2025 é um sinal da 

ção para tabelas com os homens 
de frente.

Sul-Americano
Em solo venezuelano, onde 
conquistou as edições de 1991 e 
2009, a Seleção Brasileira tem 
o objetivo de levantar a taça do 
torneio pela 13ª vez. Em 2023, a 
equipe comandada pelo treina-
dor Ramon Menezes se sagrou 
campeã com uma campanha in-
victa e quebrou um jejum de 12 
anos sem o título.

confiança de toda a equipe no 
meu crescimento e evolução co-
mo piloto, avançando agora para 
meu segundo ano na Stock Light. 
Pude perceber o quanto aprendi 
a cada etapa na qual pude par-
ticipar no ano passado. Agora, 
com mais experiência, o objeti-
vo só pode ser pontuar bem em 
todas as etapas, buscar vitórias e 
concorrer ao título. Estou pronto 
para o desafio”, destacou o ado-
lescente.

A abertura da temporada 2025 
da Stock Light será na casa de 
Akyu Myasava. A divisão de 
acesso acelera com a primeira 
etapa do campeonato no fim de 
semana de 23 de março no Au-
tódromo Internacional Zilmar 
Beux, em Cascavel, no oeste do 
Paraná.

pode subir uma posição mesmo 
que vença o Equador, que ocupa 
o terceiro lugar com três pontos. 
O Brasil também tem três, mas 
perde no saldo de gols. 

O meia Breno Bidon, autor de 
um dos gols do Brasil na vitória 
por 2 a 1 sobre a Bolívia, se mos-
trou satisfeito com o resultado. 
Bidon, que pertence ao Corin-
thians, foi um dos melhores do 
Brasil. Esteve presente em vários 
bons momentos do ataque da Se-
leção, oferecendo-se como op-
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O Brasil tem 
doze títulos 
do Campe-
onato Sul-
-Americano 
Sub-20

NÚMERO

Cascavel 
l A Garra Racing Team definiu 
seu trio de pilotos para a tempo-
rada 2025 da Stock Light. Depois 
de confirmar os nomes de Gu-
to Rotta e Luis Trombini, o time 
chefiado por Adilson Morari e 
sediado em Caxias do Sul (RS) 
anunciou ontem (29) a perma-
nência de Akyu Myasava. Com 
somente 16 anos, o piloto nasci-
do em Cascavel vai disputar seu 
segundo campeonato na catego-
ria de acesso à Stock Car depois 
de acumular muita experiência 
e aprendizado ao longo de 2024.

Akyu vem de família com tra-
dição no automobilismo brasilei-
ro e com vitória na Stock Light. 
Seu irmão mais velho, Gustavo 
Myasava, disputou a categoria 
entre 2015 e 2021 e tem no seu 

A Seleção Brasileira estreou 
com uma derrota de goleada 
para a Argentina, mas, no 
último domingo, venceu a 
Bolívia

Das Agências
São Paulo

l A Seleção Brasileira Sub-20, 
comandada pelo técnico Ramon 
Menezes, está na disputa do 
Campeonato Sul-Americano da 
categoria, na Venezuela. E tem 
um caminho complicado pela 
frente. Isso porque, na estreia, 
na última sexta-feira, o Brasil foi 
goleado pela Argentina por 6 a 0. 
Depois, no domingo, o Brasil teve 
a primeira vitória e fez um resul-
tado bem mais modesto e venceu 
a Bolívia por 2 a 1. Essa sequência 

Flamengo joga contra o 
Sampaio Corrêa hoje

CARIOCA

l O Flamengo fecha a sexta rodada do Cam-
peonato Carioca nesta quinta-feira (30) e joga 
contra o Sampaio Corrêa, às 21h30, no Mara-
canã. O time de Filipe Luís conquistou duas 
vitórias seguidas nos dois últimos jogos, mas 
o Rubro-Negro só usou o elenco principal no 
fim de semana, quando derrotou o Nova Iguaçu 
por 2 a 0. O clube segue na busca por reforços. 
Segundo o portal O Dia, o Flamengo chegou a 
um acordo com o meio-campo ítalo-brasileiro 
Jorginho e apenas aguarda para descobrir qual 
será o modelo de negócio com o Arsenal para a 
liberação do atleta. O jogador expressou no ano 
passado seu desejo de retornar ao Brasil no fim 
de seu contrato com os Gunners, que vai até o 
dia 31 de junho deste ano. Flamengo e Palmeiras 
se interessaram pela aquisição do atleta, porém, 
as conversas com o Alviverde não evoluíram, 
sobrando apenas o time carioca como opção. O 
jogador tem apenas 19 partidas na temporada, e 
atuou em 32% dos minutos da equipe até agora, 
sem marcar gols ou dar assistências. Jorginho 
tem passagens por Hellas Verona, Napoli, Chel-
sea, onde conquistou a Champions League e foi 
cogitado para ser Bola de Ouro em 2021, e por 
último o Arsenal. Pela Seleção Italiana, são 57 
jogos, cinco gols e três assistências, conquistan-
do a Eurocopa também em 2021.

PAULISTÃO

HANDEBOL

l Até agora o Palmeiras de 2025 somou 8 pon-
tos em 5 jogos no Campeonato Paulista. Mas 
não é a primeira vez que isso acontece na Era 
Abel: em 2021 o time também somou apenas 8 
pontos nos primeiros 5 jogos. É o pior começo 
do técnico português nessa competição. Em 
2021, o Palmeiras estreou empatando com o 
Corinthians. Depois derrotou São Caetano e 
Ferroviária. Mas empatou com o São Bento e 
perdeu para o São Paulo. Naquele ano o Palmei-
ras chegou na final, mas perdeu o título para 
o São Paulo. Pelo Campeonato Mineiro nesta 
quinta (30), o Cruzeiro joga fora de casa e en-
cara o Itabirito, às 19 horas, no Independência. 

l Foi uma campanha histórica, que chegou ao 
fim em um inédito jogo de quartas de final no 
Mundial masculino de handebol. Ontem (29), o 
Brasil mediu forças com a Dinamarca, mas não 
foi páreo para a atual tricampeã mundial e atual 
campeã olímpica. Depois de despachar potên-
cias como Noruega, Suécia e Espanha, os brasi-
leiros perderam por 33 a 21 em Oslo. Na sétima 
posição, pela primeira vez o Brasil terminou 
no top-8 de um Mundial, pela primeira vez se 
colocou entre as grandes seleções do handebol. 
O Brasil, que ficou fora das Olimpíadas de Paris 
2024, abre o ciclo olímpico para Los Angeles 
com uma inédita sétima posição - foram cinco 
vitórias e duas derrotas. Uma colocação que 
garante às Américas ter um cabeça de chave no 
Mundial de 2027.

Verdão repete pior início 
de Paulista da Era Abel

Brasil cai para a Dinamarca, 
mas tem melhor campanha

Gazeta Esportiva

Stian Lysberg Solum

INTERNACIONAL

l O Internacional bateu o São José por 2 a 0, 
no Estádio do Vale, pela terceira rodada do 
Campeonato Gaúcho. O Colorado jogou com 
um a mais desde os 14 minutos da primei-
ra etapa, mas só conseguiu vencer com dois 
gols após os 40 do segundo tempo, marcados 
por Alan Patrick e Carbonero. Após a partida, 
Roger Machado qualificou a atuação do time 
durante a coletiva de imprensa. “Foi um jogo 
de paciência e persistência. É assim que a gen-
te pode classificar a partida, foi o plano deles. 
Assim que eles tiveram um jogador expulso, 
abriram mão de ter um atacante e defenderam 
com 10", declarou Roger após a partida. Após 
a expulsão de Jhonata Varela, volante do São 
José, o técnico Rogério Zimmermann abdicou 
de atacar, terminando a partida sem nenhuma 
finalização no gol. 

Roger classifica triunfo 
como 'jogo da paciência'

Ricardo Duarte
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Publicidade Legal

Ajude a Uopeccan!
O Complexo Hospitalar 
Uopeccan atende crianças, 
adolescentes e adultos com 
câncer, visando como 
principal objetivo a prevenção, 
diagnóstico e tratamento, 
transplantes de TMO 
Autólogo (Transplantes
de Medula Óssea) e
transplante de fígado.

Você pode ajudar pessoas em 
tratamento do câncer doando 

seu imposto de renda, de forma 
fácil e sem custo.

Basta enviar um e-mail solicitando 
a participação da sua empresa para 
pronon@uopeccan.org.br ou através 

dos telefones (45) 2101-7025 / (45) 9 9109-2445.

As doações em dinheiro podem ser realizadas 
de qualquer cidade nas seguintes contas bancárias:

Cascavel – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 6878-0
CNPJ 81.270.548/0001-53

Umuarama – Banco do Brasil
Agência: 3508-4/ Conta Corrente: 106878-4
CNPJ: 81.270.548/0002-34

Doe seu imposto de renda para o
Hospital do Câncer Uopeccan:

Como doar?

Vamos juntos unir esforços para combater o Coronavírus e 
proteger os pacientes em tratamento oncológico, que estão no grupo de risco.

Conheça outras formas de doações no site da Uopeccan: uopeccan.org.br

Para Publicações Legais 
escaneie aqui ou acesse:

editaisgazetadoparana.com.br
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instagram: @garciaautocenter_

- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312
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Áries (21/03 - 20/04)
Amplie amizades nesta Lua nova que 
trará motivação nas atividades de 
grupo e maior participação social. O 
envolvimento com questões coletivas e 
humanitárias poderá aumentar nesta 
fase. Aproveite as próximas quatro 
semanas para iniciar relações em outro 
ambiente. Aproveite também para 
fortalecer sua posição na equipe.

Touro (21/04 - 20/05)
Assuma uma posição de maior 
destaque profissional, brilhe 
publicamente e ganhe popularidade. 
A Lua nova trará sucesso na carreira 
e oportunidades de crescimento 
financeiro. Aproveite as próximas 
quatro semanas para se projetar, 
fortalecer a imagem, aumentar seu 
poder, ou investir nos estudos e decidir 
seu futuro.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Aproveite esta Lua nova para 
alargar os horizontes, compartilhar 
conhecimentos, aumentar a exposição 
e fortalecer a fé. As próximas quatro 
semanas serão positivas para viagens, 
estudos e soluções jurídicas. O 
trabalho ganhará uma dimensão maior 
com novas parcerias e reconhecimento 
público. Lance projetos e brilhe!

Câncer (21/06 - 22/07)
A Lua nova anuncia mudanças 
positivas no lifestyle e no 
comportamento, aumento de poder 
e investimentos no seu futuro. Cultive 
a serenidade e a paz de espírito. 
As próximas quatro semanas 
trarão respostas existenciais e 
fortalecimento interior. Aprofunde 
o diálogo com amigos e crie novos 
vínculos também.

Leão (23/07 - 22/08)
Comece uma relação ou uma fase 
mais gostosa na vida íntima. A Lua 
nova favorecerá os relacionamentos. 
Aproveite as próximas quatro 
semanas para ampliar a participação 
social, aproximar amigos, mudar 
a maneira de se relacionar e fazer 
escolhas criteriosas. Associações 
também serão beneficiadas. Amor 
em alta!

Virgem (23/08- 22/09)
Fortaleça a posição no trabalho ou 
comece um projeto nesta Lua nova. 
As próximas quatro semanas trarão 
reformulações na rotina, nos hábitos 
e novos planos para o futuro. Você 
poderá subir um patamar na carreira 
e aumentar seu prestígio. Aproveite 
também para estabilizar a vida íntima. 
Cuide da saúde e ganhe vitalidade.

Libra (23/09 - 22/10)
O coração baterá forte nesta Lua nova 
que favorece o amor em todas as suas 
dimensões, a criatividade e os projetos 
pessoais. Aproveite as próximas quatro 
semanas para revelar seus talentos, 
brilhar e conquistar espaços. Planeje 
estudos e viagem para o exterior. Fique 
de olho no futuro, aposte em inovações e 
concretize planos!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Comece uma fase mais gostosa na 
vida familiar nesta Lua nova que 
iluminará o passado, fortalecerá a 
autoestima e criará bases para o futuro. 
Aproveite as próximas quatro semanas 
para reencontrar pessoas queridas, 
transformar antigos padrões emocionais 
e renovar os conceitos de conforto. 
Encontre seu lugar!

Sagitário (22/11 - 21/12)
As comunicações estarão abertas nesta 
Lua nova que trará mais mobilidade, 
clareza, relações diferentes e poder 
de negociação. Aproveite as próximas 
quatro semanas para se entender com 
irmãos, resolver assuntos comerciais, 
esclarecer contratos e firmar acordos. 
Planos do casamento ganharão impulso. 
Mudanças à vista!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Aproveite a Lua nova para iniciar um 
empreendimento ou resolver assuntos 
práticos e aumentar o poder financeiro. 
As próximas quatro semanas serão 
positivas nos negócios e aquisições. 
Aumente seu patrimônio ou administre 
seus recursos com estratégias e 
inovações. Você contará com ótimos 
resultados no trabalho! 

Aquário (21/01 - 19/02)
Projeto de vida e caminhos de maior 
realização pessoal ficarão iluminados 
nesta Lua nova que inaugurará um ciclo 
de grandes conquistas pessoais e de 
mais mobilidade. Aproveite as próximas 
quatro semanas para iniciar projetos e 
apostar em novos começos. Brilhe, jogue 
a autoestima para cima e assuma maior 
protagonismo! 

Peixes (20/02 - 20/03)
Sonhos serão reveladores nesta Lua nova 
que trará autoconhecimento e forte 
sintonia com a espiritualidade. Aproveite 
as próximas quatro semanas para ir 
fundo na terapia, meditar, fazer um 
balanço dos últimos tempos e finalizar 
um longo ciclo. Mudanças acontecerão 
de dentro para fora. Poder de conquista 
em alta!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

A  VEREADORA LONDRINENSE Lenir de Assis (PT) 
deve ocupar a vaga na Câmara dos Deputados, 
caso a presidente nacional do PT, Gleisi Hoffmann, 
assuma a Secretaria-Geral da Presidência da 

República. Lenir é a segunda suplente do partido. O primeiro 
suplente, Elton Welter, já exerce o cargo desde o início de 
2023, após a renúncia de Enio Verri. Lenir de Assis recebeu 
17.103 votos e deve permanecer na Câmara até o final do 
próximo ano.

Troca de cadeira
Um bom negócio
l O anúncio de um financiamento bilioná-
rio para as rodovias do Paraná pode soar 
como um grande avanço, mas a realidade 
nos obriga a olhar além dos números pom-
posos e promessas grandiosas. A parceria 
entre o BNDES e a EPR Litoral Pioneiro vem 
com um histórico de concessões que nem 
sempre entregaram o que prometeram. 
Afinal, quem garante que dessa vez será 
diferente?

Duplicação de rodovias, novas faixas, 
acesso ao Porto de Paranaguá — tudo pa-
rece maravilhoso no papel. Mas de na-
da adianta grandes obras se a população 

continua pagando pedágios exorbitantes 
e enfrentando estradas malconservadas. A 
promessa de tarifas 31% menores pode ser 
um alívio, mas será que a qualidade acom-
panhará essa redução? O Paraná já sofreu 
com contratos nebulosos e obras inacaba-
das. O que impede que o mesmo se repita?

Os R$ 60 bilhões em investimentos pri-
vados soam impressionantes, mas será que 
representam, de fato, um benefício para 
os cidadãos? O histórico nos mostra que 
a fiscalização muitas vezes falha, que pro-
messas de desenvolvimento se dissolvem 
em revisões contratuais e que os compro-

missos assumidos viram letra morta diante 
da falta de transparência.

É inegável que o Paraná precisa de infra-
estrutura moderna e segura, mas não po-
demos aceitar qualquer solução sem ques-
tionamento. O papel do BNDES é essencial 
para impulsionar esses projetos, mas isso 
não exime o governo e as concessionárias 
de prestarem contas à sociedade. Estradas 
de qualidade não devem ser um luxo, mas 
um direito. E, para isso, é preciso garantir 
que esse investimento bilionário não vire 
apenas mais um grande negócio para pou-
cos e um prejuízo para muitos.

Participação ativa da vítima como 
sujeito processual em casos de violência 
doméstica contra mulher
Luíza 
SILVA RAMALHO

*Residente jurídica da Defensoria 
Pública na 11ª Vara de Fazenda Pública 
da Capital e na Vara Única de Registros 
Públicos da Capital, graduada em 
direito na Faculdade Nacional de Direito 
(UFRJ) e pós-graduada em Direito 
Público na FESUDEPERJ

jurídica e defensoria pública que 
sejam acessíveis, sustentáveis e 
respondam às necessidades das 
mulheres, bem como que ga-
rantam que esses serviços sejam 
prestados de maneira oportuna, 
contínua e efetiva em todos as 
etapas dos procedimentos judi-
ciais ou quase judiciais, incluin-
do os mecanismos alternativos 
de resolução de disputas e os 
processos de justiça restaurativa, 
e assegurem o acesso irrestrito 
dos prestadores da assistência 
jurídica e defensoria pública a 
toda documentação relevante 
e outras informações, incluin-
do declarações de testemunhas 
(item 51, d).

Tratamento específico 
e humanizado

Como entende Juliana Bello-
que, a Lei Maria da Penha previu 
expressamente que o atendi-
mento dado à mulher vítima de 
violência doméstica e familiar 
deve ser específico e humaniza-
do, ou seja, que a assistência ju-
rídica deve ser prestada de modo 
individualizado, garantindo-se, 
inclusive, a intimidade dos en-
volvidos, e por órgão que tenha 
a sua atuação, sempre que pos-
sível, especialmente voltada para 
este tipo de caso, o que permite 
atingir as tão desejadas capaci-
tação e sensibilização para a pe-
culiar situação da mulher vítima 
de violência.

Logo, como preleciona Renata 
Tavares da Costa, o assistente à 
mulher pode cobrar a efetivação 
de outras obrigações, não só do 
acusado, mas também do Esta-
do como “coautor do crime”. 
Como exemplo de medidas de 
reabilitação, pode-se demandar 
atenção médica e psicológica pa-
ra a vítima sobrevivente ou para 
seus ascendentes e descenden-
tes. Nessa linha de raciocínio, ela 
adiciona que:

Como medida de satisfação 
pode-se citar, por exemplo, um 
pedido de desculpa pela auto-
ridade pública ou mesmo pelo 
acusado confesso. No caso do 
Estado, esse pedido se mostra 
ainda mais necessário para os 
casos em que a autoridade pú-
blica deixou de investigar ou o 
fez com pesada carga de precon-
ceito. Por fim, como garantias de 
não repetição, o Estado pode ser 
condenado a estabelecer políti-
cas públicas para educação em 
direitos humanos das mulheres. 
Mas também o perpetrador do 
ato violento poderá ser conde-
nado, de alguma forma, a uma 
prestação que contribua com de-
terminada prática de violação de 
direitos da mulher — por exem-
plo, que o acusado seja obrigado 
a bancar um curso de formação 
de direitos humanos nas escolas.

Assim sendo, o defensor da 
mulher é o guardião dos direitos 
das vítimas de crimes de gênero 
e, especialmente, de feminicí-
dio. Assim, deve concretizar o 
acesso à justiça, à memória, à 
verdade e à reparação, adotan-
do, em muitos casos, posturas 

para além do processo penal e, 
em especial, levando em con-
sideração a coautoria do Estado 
nos crimes.

Assistente assegura 
empoderamento da vítima
Com isso, como afirma Soraia 
da Rosa Mendes, verifica-se que 
o assistente da vítima é sujeito 
processual sui generis, na me-
dida em que a ele não incumbe a 
condução de forma ativa do pro-
cesso, com função determinante 
para o alcance da decisão final, 
caso dos considerados sujeitos 
processuais principais — juiz, 
acusação e defesa. Contudo, não 
pode ser tido como dispensável, 
posto que sua função principal é 
assegurar o empoderamento da 
vítima e o direito a tratamento 
digno, inclusive em sede policial.

Helena Morgado define a as-
sistência qualificada à vítima 
como figura que tem como prin-
cipal escopo a orientação da mu-
lher sobre seus direitos e sobre as 
consequências de suas decisões, 
evitando-se qualquer tipo de 
pressão indevida, mas ressalta 
que tal instituto deve ser com-
patibilizado com as garantias 
processuais penais dos réus, não 
podendo contribuir para a mi-
tigação do sistema acusatórios.

Cabe mencionar, ainda, que 
a figura jurídica da assistência 
qualificada, presente em casos 
de violência doméstica, também 
é possível nos casos de racismo e 
transfobia, conforme previsão do 
artigo 20-D da Lei nº 7.716/82, 
inserido pela Lei nº 14.532/2023, 
que estabeleceu que, em todos 
os atos processais, cíveis e cri-
minais, as vítimas de crimes de 
racismo deverão estar acompa-
nhadas de advogado ou defensor 
público, como pontuou a defen-
sora Anne Caroline Nascimen-
to, coordenadora do Núcleo de 
Combate ao Racismo e à Discri-
minação Étnico-racial (Nucora).

Cabe mencionar que, prin-
cipalmente em processos do 
Tribunal do Júri, há certa re-
sistência em ser reconhecida a 
amplitude da assistência quali-
ficada da vítima, sustentando-
-se que esta figura se limitaria à 
prévia orientação e acompanha-
mento do depoimento da víti-
ma, não abrangendo a formu-
lação de perguntas e a juntada 
de documentos, a menos que se 
habilitasse como assistente de 
acusação. Diversamente, a dou-
trina mais consentânea com os 
direitos humanos das mulheres 
e com o protagonismo da vítima, 
em face dos desígnios estatais 
de acusação, vem sustentando 
a figura do “defensor integral 
da vítima” como assistência 
qualificada à vítima, sendo um 
conceito mais amplo e que não 
se confunde com a assistência à 
acusação.

O Enunciado nº 32 do Fonavid 
converge com tal entendimento 
ao sedimentar que:

As vítimas de crime de femi-
nicídio e seus familiares devem 
contar com a assistência jurídi-

ca gratuita, devendo a juíza ou 
o juiz designar defensora(or) 
pública(o) ou advogada(o) 
dativa(o) para atuar em sua de-
fesa nos processos de compe-
tência do Tribunal do Júri, ex-
ceto se estiverem assistidos por 
advogada(o) ou defensora(or) 
pública(o).

Assistência à 
vítima independe de 
autorização judicial

O Código de Processo Penal 
dispõe no artigo 268 que a as-
sistência à acusação tradicional 
é uma faculdade atribuída às ví-
timas, na medida em que afirma 
que em todos os termos da ação 
pública poderá intervir, como 
assistente do Ministério Públi-
co, o ofendido ou seu represen-
tante legal. No entanto, a Lei nº 
11.340/2006 cria uma modalida-
de de assistência obrigatória, ou 
seja, decorrente da própria lei, já 
que, quando o legislador utiliza 
a palavra “deverá”, não cuida de 
uma faculdade da vítima, mas ao 
contrário, impõe a assistência, 
tornando-a obrigatória em todos 
os atos processuais. Dessa forma, 
em razão de decorrer diretamen-
te de lei, a assistência qualificada 
à vítima independe de autoriza-
ção judicial e de oitiva do órgão 
acusador, qual seja, o Ministério 
Público.
Tanto é que a habilitação da De-
fensoria Pública nos autos em 
favor da vítima é de natureza sui 
generis, motivo pelo qual não 
pode ser indeferida, nem exi-
ge manifestação prévia do Mi-
nistério Público, já que, por ser 
obrigatória e decorrente de lei, 
não comporta juízo de discricio-
nariedade.

Inclusive, o assistente da víti-
ma tem como principal função 
prestar atendimento integrado 
ao ofendido, garantindo o acesso 
efetivo à justiça e à informação 
adequada e evitando a sua revi-
timização no curso do processo 
judicial. Assim, a partir de uma 
representação técnica adequa-
da, o ofendido teria direito ao 
contraditório, à reação e, em 
última análise, a participar da 
construção democrática da de-
cisão judicial que vai influenciar, 
direta ou indiretamente, a sua 
vida. Assim, e a título meramen-
te exemplificativo, seria atribui-
ção do “defensor da vítima” a 
elaboração de ação de alimen-
tos e a formulação de medidas 
protetivas de urgência, além do 
encaminhamento do ofendido à 
rede especializada.

Com isso, verifica-se a essen-
cialidade e verdadeira obrigato-
riedade da existência da figura do 
assistente da vítima tanto extra-
judicialmente, quanto no curso 
de processo judicial, como forma 
de se promover a autonomia da 
mulher. Tal instituto faz-se ain-
da mais relevante em casos de 
violência doméstica, evitando 
que a mulher seja invisibilizada 
como sujeito duplamente passi-
vo — tanto da violência sofrida 
pelo agressor, quanto do Estado.

Oconceito de assistên-
cia qualificada à ví-
tima, jogando luz à 
sua imprescindibili-

dade como forma de se escutar 
e amparar a mulher que sofreu 
violência doméstica, priorizan-
do seus interesses, que podem 
variar diante das peculiaridades 
do caso concreto, merece uma 
análise aprofundada. O artigo 
27 da Lei Maria da Penha (Lei nº 
11.340/2006) dispõe que a mu-
lher em situação de violência do-
méstica e familiar deverá estar 
acompanhada de advogado em 
todos os atos processuais, cíveis 
e criminais, ressalvados os casos 
de concessão de medidas prote-
tivas. Já o artigo 28 da mesma lei 
estabelece que é garantido a toda 
mulher em situação de violência 
doméstica e familiar o acesso aos 
serviços de defensoria pública ou 
de assistência judiciária gratuita, 
nos termos da lei, em sede poli-
cial e judicial, mediante atendi-
mento específico e humanizado.

A assistência jurídica da vítima 
é instituto com previsão legal, 
convencional e constitucional, 
sendo um direito que correspon-
de, no sistema de justiça crimi-
nal, ao dever de sua garantia pelo 
Estado sob pena de violação dos 
direitos dispostos na Constitui-
ção, especialmente quanto ao 
princípio da dignidade da pes-
soa humana e aos documentos 
internacionais de defesa dos di-
reitos humanos dos quais o Brasil 
é signatário.

Inclusive, a Recomendação nº 
33/2015 Cedaw-ONU aconselha 
aos estados-parte que institucio-
nalizem sistemas de assistência 

Haja arame
A ministra de Segurança 
da Argentina, Patricia 
Bullrich, afirmou que o país 
ampliará o controle nas 
fronteiras, incluindo a do 
Brasil. Segundo ela, não está 
descartada a instalação de 
cercas de arame em regiões 
de difícil delimitação, como 
a fronteira entre Bernardo 
de Irigoyen (ARG) e Dionísio 
Cerqueira (SC). A declaração 
ocorre após a decisão 
argentina de erguer um muro 
na divisa com a Bolívia. 
O governo Milei também 
aposta no uso de drones para 
reforçar a fiscalização.

“Neutralidade”
O vereador Guilherme 
Kilter (Novo) quer proibir 
manifestações políticas em 
espaços públicos municipais, 
restringindo símbolos, 
faixas e campanhas como 
Outubro Rosa e Novembro 
Azul. Ele justifica o 
projeto com argumentos 
de “neutralidade” e 
“impessoalidade”. 
A proposta já gerou 
questionamentos, e a 
vereadora Professora 
Ângela (PSOL) o denunciou 
ao Conselho de Ética por 
transfobia contra a deputada 
federal Erika Hilton.

Faltam indícios
A Polícia Federal concluiu 
que não há elementos 
suficientes para indiciar 
Michelle Bolsonaro e 
Eduardo Bolsonaro na 
investigação sobre a 
tentativa de golpe. Em 
entrevista ao Roda Viva, o 
diretor-geral da PF, Andrei 
Rodrigues, afirmou que, 
apesar de citados por Mauro 
Cid, delator do esquema, não 
houve indícios adicionais 
contra eles. O inquérito 
resultou no indiciamento de 
37 pessoas, incluindo Jair 
Bolsonaro e os generais Braga 
Netto e Augusto Heleno.

Senado em disputa
Ao que tudo indica, Davi 
Alcolumbre (União-AP) será 
eleito presidente do Senado 
neste sábado (1º), com 
amplo apoio da oposição e da 
base governista. O acordo, 
articulado por nomes como 
Ciro Nogueira (PP-PI) e 
Flávio Bolsonaro (PL-RJ), 
visa uma aliança de longo 
prazo, incluindo a possível 
reversão da inelegibilidade 
de Jair Bolsonaro antes de 
2026. A oposição garantiu 
a Alcolumbre que, além da 
eleição atual, ele teria apoio 
para a reeleição em 2027, 
consolidando uma parceria 
estratégica no Senado.

E a verdade?
O militante bolsonarista 
Oswaldo Eustáquio, foragido 
de ordens de prisão do STF, 
negou trechos da delação 
premiada do tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro. 
Em entrevista à Coluna do 
Estadão, Eustáquio afirmou 
que foi Cid, e não Bolsonaro, 
quem autorizou sua entrada 
no Palácio da Alvorada em 
12 de dezembro de 2022. Ele 
relatou que Cid o convidou 
para uma conversa rápida e 
depois o enviou de volta em 
um carro, sem que Bolsonaro 

soubesse. Eustáquio sugeriu 
que Cid está sob pressão, mas 
afirmou que não inventou 
fatos, mesmo passando por 
situações semelhantes na 
cadeia. A defesa de Cid não 
se manifestou.

Duras críticas
Gilberto Kassab, presidente 
do PSD e secretário de 
Governo de SP, criticou 
a condução da política 
econômica pelo ministro 
Fernando Haddad durante 
a Latin America Investment 
Conference (28/02). Kassab 
afirmou que o sucesso da 
economia exige ministros 
fortes, citando FHC, 
Meirelles e Guedes como 
exemplos, e destacou que 
Haddad enfrenta dificuldades 
para se impor no governo, o 
que considera um "péssimo 
indicativo". Kassab, 
conhecido por suas alianças 
políticas, apoiou Lula em 
2022 e aliou-se a Tarcísio 
de Freitas em SP, onde seu 
partido emplacou o vice-
governador Felício Ramuth.

Nunes na mira
A política municipal de 
incentivos para construção 
de moradias sociais (HIS) e de 
mercado popular (HMP) visa 
atender famílias com renda 
de 1 a 10 salários mínimos, 
divididas em faixas (HIS-1, 
HIS-2 e HMP). No entanto, 
o MP-SP aponta falhas na 
fiscalização da gestão Nunes, 
resultando em distorções, 
como a alienação e locação 
de unidades para quem não 
se enquadra nos critérios de 
renda estabelecidos. Além 
disso, promotores criticam 
o preço e a metragem 
das unidades (24 a 30m², 
a mais de R$ 20.000/
m²), incompatíveis com a 
realidade das famílias de 
baixa renda, especialmente 
as que recebem de 3 a 6 
salários mínimos. 

Personagem 
controverso
A Tesla divulgará seu 
balanço do 4º trimestre e do 
ano de 2024 nesta quarta-
feira, 29 de janeiro, após o 
fechamento do mercado. 
Além dos indicadores 
financeiros, a atenção 
dos investidores está 
voltada para as polêmicas 
envolvendo o CEO Elon 
Musk. Em fórum online 
da empresa, investidores 
questionaram como o 
envolvimento político de 
Musk, incluindo um gesto 
controverso durante a posse 
de Donald Trump, pode 
impactar negativamente a 
marca e os investimentos. 
Mais de 100 investidores 
endossaram preocupações 
sobre a imagem pública do 
CEO e seus efeitos na Tesla, 
pedindo até uma retratação 
para evitar danos à reputação 
da empresa.

Streaming 
democrático
O MinC planeja lançar um 
streaming público ainda 
em 2025 e busca avançar na 
regulação de plataformas de 
VOD. O tema foi debatido 
na 28ª Mostra de Cinema 
de Tiradentes, que ocorre 
até 1°/2, com 140 filmes, 
debates, shows e oficinas.
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l Todos os Domingos a população de Cascavel terá PASSE LIVRE no transporte coletivo da cidade. Serão mais de 140 coletivos, 
inclusive os onibus elétricos, que transportarão gratuítamente os usuários. Estamos de Olho!!!

Onibus Gratuíto!!!Onibus Gratuíto!!!

@padariagarbin

Charles
Garbin

Nos siga nas redes sociais
  @gazetaparana            @gazetadoparana
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PAULO MARTINS

Rasteira 
inconstitucional

EEM MEIO a verdadeiros torpedos que a sociedade 
brasileira vem recebendo pelo rosto – os popu-
lares falam “pela cara” – o de maior impacto, 
o que mais causa perplexidade, é o que vem a 

bordo do que se conhece por “Constituição Brasilei-
ra”. Até ex-ministros, incluindo-se ex-presidentes 
do STF tem apontado desconcertantes decisões de 
desrespeito ao que chamam de Carta Magna. Em rela-
ção a nós, da atividade jornalística, não devemos nos 
animar muito em subir a bordo dos reparos que são 
necessários nesse clima, pois o que dizem ser “clima 
democrático”, não o é, ao contrário, livre manifesta-
ção e principalmente de opinião, por enquanto não 
nos é facultado como reza nessa Constituição de 1988, 
mas é justamente essa circunstância que hoje nos 
chama a atenção sobre essa Carta, pois ela vem sendo 
atropelada, desrespeitada, uma arte de atrevimen-
to e até de comprometimento ao decoro desde a sua 
complementação e promulgação, pois na época, com 
Ulisses Guimarães, Presidente da Assembléia Nacio-
nal Constituinte, Presidente do PMD – Presidente da 
Câmara foi feito entre Ele e o relator da Constituinte 
Nelson Jobim, ex-Presidente do TSE e do próprio STF 
um acordo de inclusão, quando da redação fi nal, de no 
mínimo três artigos que não foram votados...entraram 
como clandestinos e um desses artigos diz respeito a 
Separação dos Poderes. Outro deles refere-se às Medi-
das Provisórias, aquele amparo que passou a ser jurí-
dico, e que possibilitou Lula, bem mais tarde quando 
foi investido na presidência, possibilitar até a negocia-
ta na área da telefonia, lance muito bem aproveitado 
por um de seus fi lhos, conforme jornais, livros e revis-
tas jorraram informações à época, pois transformou 
na caneta “o proibido”...em legal. Assim é que, em 
outras palavras, temos na nossa Constituição artigos 
que foram fraudados. É essa a expressão; “Fraudados”. 
Está até confessado. O próprio Nelson Jobim, que está 
vivo, confi rma o ato, que também foi tratado em re-
portagens do Estadão e da Folha de São Paulo. Aliás, a 
Folha de outubro de 2003 publicou até em manchete 
que os artigos fraudados foram cinco, não três. Que 
artigos são esses que a sociedade brasileira se obriga a 
respeitar, se fruto de fraudações? De Ulisses nada se 
pode cobrar, pois está morto...Mas Nelson Jobim está 
vivo e a tal Constituição está aí!!! E diante disso a ela 
se deve respeito ?? O que dizem nossos parlamentares 
de hoje sobre isso, eles que até agora parece que só se 
coçam para negociatas ?? E que negociatas!!!! princi-
palmente em eleições internas, lá, naquela Casa, onde 
“em se plantando...tudo dá”.  

Alguns Planos de Saúde poderian ter instalada uma Sala 
de Recuperação ao lado do Caixa... 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Este artigo acima já o publiquei e o faço 
pela segunda vez aqui nesta Coluna, para 
nele acrescentar uma dúvida: “Jobim fez o 
que fez...SOZINHO”?? Tacitamente não. 

Teve cumplices que, como ele, já deveriam 
ter sido julgados e condenados pela grave 
afronta ao povo e às nossas instituições

Alguns Super-
Mercados continuam 
alimentando a ganância 
de seus donos e, por 
economia, dispensando 
os “pacoteiros”. UMA 
AGRESSÃO AOS 
CLIENTES QUE SÃO 
OBRIGADOS A FAZER O 
SERVIÇO QUE CABE, SIM, 
AO ESTABELECIMENTO. 
A aplicação dessa 
indigesta operação 
acaba se transformando 
num insulto ao cliente. 
Nossos respeitos a quem 
não pratica esse tipo de 
desrespeito e, para quem 
opera nesse embalo 
despudorado, fi ca a 
pergunta: “Não vale a 
pena conservar um pouco 
de vergonha na cara”? 
************ 
Será possível à Prefeitura 
apresentar à Sociedade 
um balanço sobre quais 

os resultados constatados 
com a operação “ônibus 
elétricos” e a aplicação de 
mais de quarenta milhões 
naquela nada modesta 
operação econômica? 
Vamos mostrar a cara para 
sabermos se merecem ou 
não correções vias tabefes 
morais? 
************* 
Não é nossa função e 
nem reconhecimento 
de competência para 
ensinamentos, mas 
não custa – após tantas 
pancadas auditivas – 
chamar a atenção para a 
expressão “500 gramas de 
queijo”. É “Quinhentos 
e não quinhentas”...
Medida de peso vem 
de kilograma...vem de 
kilo...portanto, a palavra 
é masculina. Grama 
feminina é a de campo, lá 
aonde o burro pasta.
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Crack ? só se for “a 
bolinha no cachimbo” 

DÉCADA DE SETENTA. Futebol brasileiro em férias 
coletivas em todo o País. No Brasil inteiro havia sido 
programado um único jogo e mesmo assim por força 
de autorização judicial, afi nal, férias na atividade 

eram férias. Eu era um dos quatro narradores da RBS – a Glo-
bo do Rio Grande do Sul. Também o esporte da Radio e TV 
estava de férias. Foi preciso um sorteio entre nós quatro prá 
se saber qual o azarado seria escalado prá narrar “aquele cas-
tigo” no estádio do São José, no bairro Passo D´areia, campo 
neutro. Repito...único jogo em todo o Brasil, num sábado à 
tarde, pelo então chamado “Torneio da Morte” do campeo-
nato gaúcho. A gozação dos demais colegas  - que entravam 
de férias - era total. Nunca consegui provar, mas acho que 
houve “trambique”, o que chamam de “três cantos”. O verão 
em Porto Alegre sempre foi massacrante, mas naquele sába-
do parecia o pior dos últimos tempos. Nas cabines daquele 
estádio parecia que estávamos dentro de uma churrasqueira. 
Falavam em quarenta graus. Nós, homens, de todas as rádios, 
tivemos que apelar, pois não havia nem ventilador...o jeito foi 
fi carmos de cuecas. Mas, isso não é tudo...o castigo maior...a 
tortura também maior, o terror, enfi m, era o jogo a ser nar-
rado por noventa minutos. Vejam os times, ambos do interior 
do RGS. Pasmem: “Mundo Novo”, de Três Coroas e “Fortes e 
Livres”, de Mussum. Nunca mais esqueci e, jamais esquece-
rei enquanto viver. E tanto não esquecerei que, tirando fora 
o calor, as cabines, o acanhado estádio, a quase total falta de 
torcida, o futebol apresentado, que fazia “doer na alma”, me 
ocorreu lembrar nessa última terça feira, ao assistir pela tele-
visão o desempenho da chamada Seleção Brasileira. Que coisa 
horrível! Impõe-se a pergunta: Justifi cam-se no nosso futebol 
esses insultantes salários astronômicos? Acabaram-se mesmo 
os cracks? Seleção Brasileira sem Neymar não passa de um 
timinho de várzea, ou seja, um Mundo Novo de Três Coroas ou 
um Fortes e Livres de Mussum ?  

Manchete do Diário de Lisboa: 
“Gêmeo português tenta suicídio e mata irmão por engano” 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

lFogo no parquinho...
Dizem que “ex-mulher” (esposa, companheira, etc) é para 
sempre. Quando a “ex” foi traída, é que a coisa complica. Aí 
vem a mágoa, o desejo de vingança e com o incentivo dos 
familiares, amigos, pessoas que adoram as desgraças alheias, 
o fogo se alastra, queimando feito palha seca. Uma famosa na 
cidade, está disposta a abrir a Caixa de Pandora. Em tempo de 
campanha eleitoral, o impossível acontece. Mesmo que não 
esteja havendo tanta preocupação por parte do traidor – ele é 
meio lento - a dica dos bons amigo está sendo: “fuja loko”.

ANGELA CARRILHO, Sandra Oltramari e Rose 
Volpato, na festança que a diretoria do Tuiuti Esporte 
Clube promoveu, para comemorar os 57 anos do TEC

SESSÃO PORTA RETRATO-  a bonita Maria Eduarda 
Kucinski – herdeira do clã. Foto: by CM

lBom dia!
Pelo dia que chega.
Pelas novas oportunidades que virão.
Pela chance de dar e receber amor.
Pelos que chegam sorrindo.
Pelo jeito simples de ver a vida.
Pela leveza na alma.
Pelo poder de escolha.
Pelas lições que auxiliam.
Por todo o bem que me cerca.
Pela proteção do alto.
Gratidão!

lEm nome de quem?
Em meio a uma das maiores fraudes eleitorais da 
história da democracia, com mais de 2 mil pessoas 
presas, dezenas de mortos e centenas de feridos, 
o Vaticano enviou um novo núncio apostólico que 
se encontrou com o ditador Maduro. No encontro, 
o núncio presenteou o ditador com um álbum de 
fotografi as com uma oração e uma medalha.

SESSÃO TÚNEL DO TEMPO- o causídico Luciano 
Katarinhuk, retratado pela fotógrafa Keila Lima, 
nos anos 2000

lGlobalistas em ação
Nenhum grupo fez 
mais para prejudicar 
nossa agricultura 
global e a qualidade 
dos alimentos do que a 
Fundação Rockefeller. 
Eles começaram no 
início dos anos 1950, 
depois da Guerra, a 
fi nanciar dois professores 
da Harvard Business 
School para desenvolver 
a integração vertical 
que eles chamaram 
de “Agribusiness”. O 
fazendeiro se tornou 
o menos importante. 
Eles então criaram o 
fraudulento ‘Green…’ 
Quer saber mais? 
https://expose-news.
com/2024/08/09/
rockefeller-and-the-
destruction-of-global-
agriculture/

lAcordem!
Adenovírus de chimpanzé 
recombinante e 
defi ciente em replicação 
é o vetor que codifi ca 
a glicoproteína Spike 
SARS-CoV-2. Produzido 
em células 293 de rim 
embrionário humano 
geneticamente modifi cado 
( HEK), este produto 
contém organismos 
geneticamente 
modifi cados (OGM ). Os 
outros excipientes são 
L-histidina, cloridrato 
de L-histidina mono 
hidratado, cloreto de 
magnésio hexa hidratado, 
polissorbato 80, etanol, 
sacarose, cloreto de 
sódio, edetato dissódico 
diidratado, água para 
injeções.

Nova ministra de Lula
é ré em ação que aponta 
superfaturamento de R$ 6,5 
milhões em licitação em BH
Processo refere-se à gestão de 
Macaé Evaristo na Secretaria 
Municipal de Educação; 
Ora...ora ...Num ninho de 
cobras, queriam buscar o que? 
Borboletas?                                                   

*******************  

“Parece que um bisturi já foi 
comprado” 

*******************  
Incoerência propor anistia 
para os presos mandados 
para a Papuda pelo Alexandre 
de Morais. Se foram presos 
indevidamente, ao arrepio da 
lei, não cabe anistia...o que 

cabe é anulação de tudo, além 
de reparos e indenizações. 
Questão de lógica!  

************* 
Lula anda pregando que 
irá reativar o programa “Mais 
médicos”. Cuba comunista, 
certamente, está “pedindo 
mais dinheiro”. Há duas 
faculdades de medicina em 
Cuba. “La Habana”: Forma 
em média 200 médicos por 
ano; “Elam - Escuela Latino 
Americana de Medicina”: 
Forma em média 100 médicos 
por ano. Portanto seriam: 200 
+ 100 = 300 por ano.
Para juntar 6 mil médicos, 
seriam necessários todos 
os médicos formados nos 
últimos 20 anos, que teriam 
de estar disponíveis para vir 
trabalhar no Brasil. Presume-
se que bem “ao sabor de 
comunista indecoroso”, vão 
imprimir 6 mil diplomas e 
mandar agentes da ditadura 
cubana para formar células 
revolucionárias no Brasil. 
Seria mais um plano do PT...

G r i f e

Cada vez mais se constata que nesse país há quem 
“venda a mãe”...mas não entrega. Infelizmente, cresce 

o número daqueles que também são capazes de 
venderem-na...”E ENTREGAM.”  

FOLHETINSFOLHETINS

SESSÃO TBT- Angela Carrilho, Sandra Oltramari e 
Rose Volpato, na festança que a diretoria do Tuiuti 
Esporte Clube promoveu, para comemorar os 57 
anos do TEC

Clube do 
pé inchado, 
comemorando 
o aniversáriodo 
Sérgio da Rodão, 
rodeados dos 
amigos
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LICENCIADO EM ARTES VISUAIS E MESTRE EM 
ANÁLISE DO DISCURSO PELA UNIOESTE, TIAGO 
KLIN EXPLICA A ORIGEM DO NOME DA EXPO-
SIÇÃO: “O NOME ‘CURI’ VEM DO TUPI-GUARANI E 
ESTÁ RELACIONADO À ARAUCÁRIA, ASSIM COMO 
O NOME DA CIDADE DE CURITIBA

abrilhantar a experiência cultural 
de quem passa por aqui”, des-
tacou Terrengui. “Somente em 
nosso acervo, temos mais de 340 
obras, a exemplo das obras da ar-
tista Maria Cecília Wagner, que 
engrandece nosso espaço. O San-
ma continua sendo um apoiador 
dos artistas locais para que nossa 
cultura se mantenha viva e atu-
ante”, fi nalizou. Para a curadora e 
mediadora das obras expostas no 
Sanma Hotel, Maria Eduarda Pon-
tes, o incentivo à cultura é um dos 
alicerces do grupo. “Desde que foi 
criado em 2022, o Acervo Sanma 
promove a arte e a educação na 
região oeste do Paraná. Os mo-

Araucárias” Araucárias” 
de Tiago Klain estreia no Shopping 
Catuaí Palladium em Foz do Iguaçu

Interessadas 
sObras em sObras em 

acrílico tem como acrílico tem como 
tema central a tema central a 

árvore símbolo árvore símbolo 
do Paraná e do Paraná e 

elementos da elementos da 
natureza da natureza da 

Tríplice FronteiraTríplice Fronteira

e a liberdade do mundo natural, 
longe do realismo tradicional.

Parceria e apoio cultural
O Sanma Hotel é um dos incen-
tivadores da exposição, e reforça 
seu compromisso com a promo-
ção cultural regional. Para André 
Terrengui, gerente-geral, apoiar 
artistas locais é parte da missão 
e dos valores do hotel. “O Sanma 
Hotel, através do seu fundador, 
Santo Salvati, sempre teve um 
olhar atento para a cultura e as 
artes plásticas. Hoje, seguimos 
com essa tradição, valorizando e 
apresentando as obras de artistas 
locais aos visitantes. Queremos 

ExposiçãoExposição
“Curi, “Curi, 

“Curi, Araucárias” estreia nesta sexta-feira (31/01) no Shopping 
Catuaí Palladium em Foz do Iguaçu e permanecerá em exibição 
por pelo menos dois meses. Uma oportunidade imperdível para 
quem deseja explorar a beleza natural do Paraná através do 
olhar singular de Tiago Klin.

Sobre o artista Tiago Klin é um artista visual de Cascavel, 
licenciado em Artes Visuais e mestre em Análise do Discurso 
pela Universidade Estadual do Oeste do Paraná (Unioeste). 
Suas obras se destacam pelo uso ousado de cores e pinceladas 
expressivas, que transmitem a energia e a exuberância da 
natureza. Klin traz para suas pinturas uma abordagem única, 
conectando-se emocionalmente com as paisagens e a fauna 
da região.

A exposição 

SERVIÇO

Divulgação

Assunto é tema de debates 
na Mostra de Cinema de 
Tiradentes

Agência Brasil
Rio de Janeiro

●Brasil - O Ministério da Cultura 
(MinC) trabalha para colocar no 
ar ainda em 2025 um streaming 
público. Ao mesmo tempo, ba-
talha para que a regulação das 
plataformas digitais voltadas 
para a disponibilização de vídeo 
sob demanda (VOD, na sigla em 
inglês) avance também neste ano

O tema é um dos principais as-
suntos que têm sido explorado 
por representantes de Secretaria 
do Audiovisual (SAV) do MinC, 
ao longo da Mostra de Cinema de 
Tiradentes. Organizado pela Uni-

verso Produção, o evento chega à 
sua 28ª edição e é um dos princi-
pais festivais de cinema do país.

A mostra começou em 24 de 
janeiro e vai até o próximo sába-
do (1°/2). A programação conta 
com 140 fi lmes, além de debates, 
shows, ofi cinas, lançamentos de 
livros e outras atividades.

Também inclui a realização do 
Fórum de Tiradentes, evento que 
reúne dezenas de profissionais 
do setor para um diagnóstico do 
audiovisual brasileiro com o ob-
jetivo de formular propostas ao 
MinC. Os debates ocorrem em 
diferentes mesas e em grupos de 
trabalho, com a participação de 
representantes do governo. Ao 
final, será aprovada uma carta 
elencando as principais pautas e 
demandas do setor.

Leo Lara/Universo Produção

tilhados entre a produtora e a 
plataforma.

“São direitos que já vêm sendo 
assegurados ao longo do histórico 
das nossas políticas públicas. Se 
estendemos isso para as platafor-
mas, nós estaremos defendendo 
a nossa produção independente. 
Estaremos defendendo a sobera-
nia”, avalia Joelma.

Questões envolvendo a tribu-
tação e a garantia de que a produ-
ção local tenha proeminência nos 

“É urgente que a gente resolva 
nesse ano a regulação do VOD”, 
disse na mesa de abertura a se-
cretária nacional do audiovisual, 
Joelma Gonzaga.

Uma das principais ques-
tões, segundo ela, é garantir a 
proteção do conteúdo nacional. 
Em outras palavras, significa 
que plataformas como Netflix, 
Amazon Prime Video, Disney + e 
HBO Max teriam que garantir no 
catálogo disponibilizado para o 
público brasileiro um percentual 
mínimo de produções nacionais.

Outro debate envolve a pro-
teção ao direito patrimonial. A 
ideia é de que a regulação esta-
beleça os parâmetros sobre como 
os ganhos econômicos da explo-
ração comercial de um produto 
audiovisual devem ser compar-

MinC quer streaming público e MinC quer streaming público e 
regulação de plataformas em 2025regulação de plataformas em 2025

Cascavel
ASSESSORIA

A inspiração por 
trás das obras
Licenciado em Artes Visuais e 
mestre em Análise do Discurso 
pela Unioeste, Tiago Klin expli-
ca a origem do nome da expo-
sição: “O nome ‘Curi’ vem do 
Tupi-Guarani e está relacionado à 
Araucária, assim como o nome da 
cidade de Curitiba. Eu quis criar 
um diálogo com nossas raízes e a 
natureza que nos cerca”, contou. 
As telas, algumas com mais de 
um metro de altura, utilizam uma 
paleta rica e variada para explorar 
a energia do ambiente natural.

“Eu uso bastante cor, tentei re-
lacionar a fauna e a fl ora em cada 
obra. Incluí elementos exclusivos 
de Foz do Iguaçu, como as Cata-
ratas, e trouxe detalhes que criam 
uma conexão emocional com o 
espectador”, disse Klin. A técni-
ca de pintura, segundo o próprio 
artista, é caracterizada por pince-
ladas soltas e fl uidas, que buscam 
transmitir a dinâmica vibrante 

catálogos também fazem parte 
do pacote de medidas que está 
em pauta.

Todas essas discussões preci-
sam passar pelo Congresso Na-
cional, a quem cabe aprovar um 
marco regulatório para as pla-
taformas digitais. Atualmente 
existem dois projetos de lei que 
tratam do assunto em tramita-
ção. A proposta do MinC é avan-
çar nas articulações para que seja 
votado um único texto.

A secretária do audiovisual 
considera que o momento do ci-
nema brasileiro favorece o deba-
te. “Tenho falado da importância 
das três indicações ao Oscar con-
quistadas por Ainda Estou Aqui. 
E nós estamos também com 13 
filmes brasileiros selecionados 
pro Festival de Berlim que é um 
dos maiores festivais do mundo, 
um dos mais prestigiados. E aqui 
são 141 fi lmes que vão passar ao 
longo da Mostra de Tiradentes. É 
muito para celebrar”.

De acordo com ela, não se 
tratam de medidas inéditas no 
mundo. “Nenhum dos países 
considerados grandes potências 
da indústria do audiovisual che-
gou a esse lugar sem defender a 
sua produção nacional. França, 
Coreia do Sul, o próprio Estados 
Unidos, enfim, todos têm me-
canismo de defesa de proteção 
da sua propriedade intelectual. 
E se a gente protege isso, há uma 
reação em cadeia. A gente está 
impulsionando a economia, as 
nossas produtoras”.

A FRASE

 “Eu uso bastante 
cor, tentei relacionar 
a fauna e a fl ora em 
cada obra. Incluí 
elementos exclusivos 
de Foz do Iguaçu, 
como as Cataratas, e 
trouxe detalhes que 
criam uma conexão 
emocional com o 
espectador”
TIAGO KLIN 
Artista visual

tivos da produção de Tiago Klin 
estão em consonância com os 
valores do Sanma, como a valo-
rização e a divulgação das belezas 
naturais da região das Cataratas”, 

pontuou. “Como curadora e me-
diadora do Acervo, fi co conten-
te por presenciar essa iniciativa 
institucional de apoio à produção 
artística local”, fi nalizou.

C
ASCAVEL (PR) - Foz 
do Iguaçu será palco 
de uma experiência ar-
tística memorável com 

a inauguração da exposição 
“Curi, Araucárias”, assinada 
pelo artista visual Tiago Klin. 
A mostra, que ocorrerá no Sho-
pping Catuaí Palladium em Foz 
do Iguaçu, a partir da sexta-
-feira (31), apresenta 12 telas de 
grandes dimensões pintadas em 
acrílico, inspiradas na Araucá-
ria, árvore símbolo do Estado 
do Paraná. Com uma aborda-
gem vibrante e expressiva, as 
obras mergulham na essência 
da natureza paranaense, trazen-
do a fauna, a fl ora e elementos 
icônicos como as Cataratas do 
Iguaçu.



Quinta-feira  I  30 de Janeiro de 2025   I   GAZETA DO PARANÁ12      Mais+      Geral

N
O PRÓXIMO DIA 6 de 
fevereiro, a Secretaria 
de Estado da Cultura 
do Paraná (Seec) vai 

promover, a partir das 19h, 
em parceria com a HOTMILK 
- ecossistema de inovação da 
PUCPR -, o evento de apre-
sentação pública do Programa 
Paraná Festivais, com o lan-
çamento do edital de fomento 
voltado para produtores de fes-
tivais e uma rodada de conver-
sa entre profi ssionais da área. 
Ele marca o início de uma nova 
etapa para os festivais e para a 
economia criativa paranaense, 
e tem como objetivo consolidar 
o Paraná como referência na-
cional e internacional no cená-
rio cultural.   

O evento será realizado de 
forma híbrida e para participar, 
tanto de forma presencial quan-
to para acompanhar a trans-
missão ao vivo pelo YouTube 
da PUCPR, é necessário realizar 
uma inscrição prévia pela pla-
taforma Sympla. A transmissão 
possibilitará que participantes 
de todo o Estado acompanhem 
as informações apresentadas, já 
que o edital garante o fomento 
de propostas em todo o territó-
rio paranaense. 

Na ocasião, o público terá a 
oportunidade de saber em pri-
meira mão os detalhes sobre 
o Programa Paraná Festivais e 
o edital homônimo, entender 

OS PROJETOS INSCRITOS PODERÃO ADERIR A TRÊS DIFERENTES CATEGORIAS DE FAIXAS OR-
ÇAMENTÁRIAS:. O PROGRAMA É UMA INICIATIVA DA SEEC, POR MEIO DA POLÍTICA NACIONAL 
ALDIR BLANC DE FOMENTO À CULTURA (PNAB), EM PARCERIA COM A HOTMILK - ECOSSISTEMA 
DE INOVAÇÃO DA PUCPR

como o ecossistema da HOTMI-
LK será integrado ao programa, 
além de ter a oportunidade de 
participar de um grande espa-
ço de trocas e diálogos entre 
profi ssionais da área. O edital 
já passou pela etapa de consul-
ta pública, momento em que 
a proposta foi apresentada à 
sociedade, que, por sua vez, 
pode sugerir mudanças e com-
plementações para compor sua 
versão fi nal.

“Este é um programa que 
irá impactar diretamente na 
geração de empregos, no im-
pulsionamento do turismo e 
na movimentação econômica, 
além, claro, de promover a va-
lorização do patrimônio cul-
tural do estado e a visibilidade 
de artistas paranaenses, aque-
cendo nossa cadeia produtiva 
cultural”, afirma a secretária 
de Estado da Cultura, Luciana 
Casagrande Pereira. “O evento 
de lançamento será uma opor-
tunidade para criar conexões e 
debater coletivamente estra-
tégias, trocas de experiências, 
abertura de novos caminhos e 
o desenvolvimento sustentável 
do setor”.

“O programa representa uma 
oportunidade de fortalecer a 
identidade local, enquanto de-
senvolvemos soluções inova-
doras que integram a arte ao 
desenvolvimento econômico 
e social. Isso resulta em um 

impacto positivo e duradou-
ro, tanto para o setor cultural 
quanto para as comunidades 
envolvidas”, ressalta Marcelo 
Moura Fernandes, diretor da 
HOTMILK.. 

Programa
O Programa Paraná Festivais 
é uma iniciativa da Seec, por 
meio da Política Nacional Al-
dir Blanc de Fomento à Cultu-
ra (PNAB), em parceria com a 
HOTMILK. O objetivo principal 
é fortalecer festivais e mostras 
da economia cultural parana-
ense, estimulando conexões e 
capacitando para a sustentabi-
lidade dos negócios, fi rmando 
o Paraná como uma referência 
no cenário cultural. Para atingir 
essas metas, o Programa Paraná 
Festivais será dividido em duas 
frentes:

Festivais e Mostras: essa eta-
pa busca desenvolver os festi-
vais do Paraná, aperfeiçoando 
suas raízes e expandindo o al-
cance destes eventos, por meio 
de mentorias, ofi cinas, orienta-
ções e momentos de trocas de 
experiências.

Negócios da Economia Cul-
tural: essa etapa visa criar um 
portfólio de economia cultural, 
proporcionando capacitação e 
incentivando conexões entre 
empreendedores e festivais, 
impulsionando o comércio cul-
tural e promovendo o desenvol-

Kraw Penas/SEEC

Curitiba
AEN 

Cultura prepara editalCultura prepara edital
para apoiar 58 festivais; programa para apoiar 58 festivais; programa 
vai impulsionar economia criativavai impulsionar economia criativa

Ao todoAo todo, serão apoiados 58 festivais. O valor investido neste edital será de R$ 5.000.000,00, serão apoiados 58 festivais. O valor investido neste edital será de R$ 5.000.000,00

vimento social no estado.

Edital
Este edital vai apoiar festivais e 
mostras de natureza artístico-
-culturais regionais, no territó-
rio paranaense, que promovam 
a circulação e o intercâmbio 
de artistas e obras, de caráter 
competitivo ou não, que com-
ponham uma seleção da produ-
ção de uma ou mais linguagens 
artísticas, e que possam conter 
em sua programação paralela: 
mostras itinerantes, seminá-
rios, ofi cinas, feiras e palestras. 

Ao todo, serão apoiados 58 
festivais. O valor investido neste 
edital será de R$ 5.000.000,00. 
Os projetos inscritos poderão 
aderir a três diferentes catego-
rias de faixas orçamentárias: 

Categoria Pinhão: 30 vagas 
destinadas a festivais inéditos 
ou que tiveram até 1 edição - R$ 
5.000,00 para bolsa ao agente 
cultural proponente da iniciati-
va participar do programa;

Categoria Pinha: destinada 
a festivais que tiverem entre 2 
e 12 edições - R$ 100.000,00 
para o agente cultural produzir 
a próxima edição do festival, 
conforme proposta;

Categoria Araucária: desti-
nada a festivais com mais de 13 
edições - R$ 300.000,00 - para 
o agente cultural em reconhe-
cimento aos festivais consoli-
dados.

Lançamento do 
Programa Paraná 
Festivais 
Data: quinta-feira, 6 de 
fevereiro de 2025, das 19h 
às 21h 
Local: INNOSPHERA 
Meeting Center | HOTMILK 
PUCPR | Bloco 2 | 3.º 
andar
Rua Imaculada Conceição, 
1430, Prado Velho, 
Rebouças - Curitiba
Como participar: é 
possível acompanhar o 
evento presencialmente 
ou on-line, com ingressos 
disponíveis na plataforma 
Sympla.

Lançamento do

SERVIÇO
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enfrentam rejeições em busca 
de vagas formais de emprego

Pessoas trans 

H
Á UM ANO E DOIS 
MESES, Bruna Va-
leska foi demitida de 
uma loja de perfuma-

ria e cosméticos em que tra-
balhava. Segundo ela, o mo-
tivo principal foi transfobia da 
pessoa que gerenciava o esta-
belecimento. Até hoje ela não 
recebeu os valores da rescisão 
de contrato, nem conseguiu se 
reinserir no mercado de traba-
lho formal.

“Fui convidada para tra-
balhar nessa empresa com a 
promessa de um salário alto e 
bolsa de estudos para terminar 
a faculdade em Química. E em 
apenas quatro meses me man-
daram embora”, conta Bruna. 
“E isso é uma constante. Eles 
contratam pessoas transexu-
ais para trabalhar tempora-
riamente e garantir o selo de 
empresa inclusiva”.

Ontem (29), quando se ce-
lebrou o Dia Nacional da Vi-
sibilidade Trans, a história de 
Bruna é representativa das di-
fi culdades enfrentadas por ou-
tras pessoas trans ao lidar com 
preconceitos e portas fechadas 
no mercado de trabalho. Fato 
que se soma às discriminações 
sofridas em outras dimensões 
da vida. Ela foi rejeitada e 
expulsa de casa pela família, 
abandonou uma universidade 
pública por falta de acolhi-
mento e, sem dinheiro para se 
sustentar, acabou morando na 
rua por um tempo.

Tudo isso não a impediu de 

Rio de Janeiro
AGÊNCIA BRASIL 

temporárias. Você abre mão 
de toda uma vida, para depois 
fi car sem nada”, diz Bruna. “A 
sociedade conta com um nú-
mero grande de pessoas trans 
que passaram dos 35 anos, 
merecem uma oportunidade, 
merecem fi car no mercado de 
trabalho, ter profi ssão e requa-
lifi cação”.

Oportunidades de trabalho
Uma iniciativa que busca rom-
per os preconceitos e ajudar 
pessoas transexuais no mer-
cado de trabalho é a Roda de 
Empregabilidade. O evento 
ocorreu ontem (29) em Cam-
po Grande, zona oeste do Rio 
de Janeiro, promovido pe-
lo Instituto Rede Incluir. São 
oferecidas mais de 100 vagas 
como auxiliar de comércio e 
de serviços gerais, vendedor, 
caixa, eletricista e mecânico 
de refrigeração.

O encontro promete ofere-
cer também orientação pro-
fi ssional, preparação para en-
trevistas e encaminhamento 
direto para vagas em empresas 
comprometidas com a diver-
sidade. Nélio Georgini, que é 
coordenador de Diversidade 
e Inclusão do Instituto Rede 
Incluir, diz que esse é um pri-
meiro passo importante, mas 
que as pessoas trans precisam 
mais do que vagas. É funda-
mental que haja também re-
conhecimento profissional e 
dignidade.

“O mundo é muito biná-
rio, costuma pensar apenas 

No Dia da Visibilidade TransNo Dia da Visibilidade Trans, Bruna Valeska conta suas difi culdades, Bruna Valeska conta suas difi culdades

BRUNA ESTUDA NA ÁREA DE ESTÉTICA E BELEZA, E ESPERA QUE SUR-
JA UMA OPORTUNIDADE DE TRABALHO FORMAL QUE VALORIZE SEUS 
CONHECIMENTOS E EXPERIÊNCIAS

insistir em uma qualificação 
profissional. O primeiro em-
prego veio depois de participar 
de um projeto da prefeitura do 
Rio de Janeiro, quando conse-
guiu uma vaga como auxiliar 
de cozinha. De lá para cá, vie-
ram outros empregos e cinco 
anos de experiência registra-
dos na carteira de trabalho. Em 
comum, ela reclama do trata-
mento desigual das chefi as em 
relação aos funcionários trans.

“Existem muitas empresas 
que se dizem inclusivas, mas 
são rigorosas com as trans. Es-
colhem muito por beleza, in-
dicação, formação, enquanto 
outros funcionários prestam 
as mesmas funções e não são 
exigidos dessa maneira”, diz 
Bruna. “Não temos as mes-
mas oportunidades de cres-
cimento das demais pessoas. 
Não adianta criar uma vaga 
específi ca para pessoas trans e 
você descobrir que, na mesma 
empresa, outras pessoas têm 
a mesma função com salários 
maiores”.

Enquanto tenta gerar algu-
ma renda na internet, Bruna 
estuda na área de estética e 
beleza, e espera que surja uma 
oportunidade de trabalho for-
mal que valorize seus conhe-
cimentos e experiências.

“Eu tenho sonho de voltar 
ao mercado de trabalho. Eu fi -
quei muito magoada porque 
abri mão de muitas coisas pa-
ra estar na última empresa. E 
muitas pessoas como eu pas-
sam por essas contratações 

FRASE

“Fui convidada para 
trabalhar nessa 
empresa com a 
promessa de um 
salário alto e bolsa de 
estudos para terminar 
a faculdade em 
Química. E em apenas 
quatro meses me 
mandaram embora”
BRUNA VALESKA
Trans

em questões como preto ou 
branco, homem ou mulher. E 
tudo que foge ao binarismo, 
a sociedade tende a refutar. 
E o mercado de trabalho his-
toricamente se fecha para as 
pessoas trans. Elas têm difi-
culdades como um todo. Aces-
sar políticas públicas é sempre 
difícil. E quando você fala de 
empregabilidade, as condições 
ainda são precárias”, diz Nélio.

O coordenador do instituto 
entende que o momento é de 
retrocesso para a valorização 
de pessoas trans no mercado 
de trabalho. Ele cita o movi-
mento de algumas corporações 
globais de revisar e eliminar 
políticas de diversidade e in-
clusão em seus quadros com 
a chegada de Donald Trump à 
presidência dos Estados Uni-
dos. Nélio espera que empre-
sários brasileiros escolham um 
caminho contrário e passem a 
valorizar mais os profi ssionais 
transexuais.

“Estamos em um momento 
decisivo em que as empresas 
precisam se posicionar sobre 
a nossa pauta. Porque é fácil 
fazer isso quando existe um 
apelo popular e esse posicio-
namento melhora a imagem 
da corporação. Mas, nas di-
ficuldades, é que precisamos 
que as empresas façam parte 
dessa resistência também, pa-
ra trazer dignidade às pessoas 
trans, independentemente do 
contexto político”, diz o co-
ordenador do Instituto Rede 
Incluir.

Arquivo MDHC
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